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Liebe Turnschwestern und Turnbrüder,
wir laden euch herzlich zu unserer

Jahreshauptversammlung 2008
ein, die am 

Donnerstag, 07. Februar 2008, 20.00 Uhr,
im Gasthaus Kippskrug, Engerstraße 61, stattfindet.

Tagesordnung

1. Genehmigung des Protokolls der letzten 
Jahreshauptversammlung (in diesem Bericht 
abgedruckt)

2. Aufnahme neuer Mitglieder (in diesem Bericht 
abgedruckt)

3. Jahresberichte des Vorstandes, der Sozialwartin, der 
Pressewartin und des Ältestenrates, 
Diskussion der sportlichen Jahresberichte

4. Kassenbericht, Bericht der Kassenprüfer, Entlastung 
des Vorstandes 

5. Voranschlag für den Haushalt des kommenden 
Jahres

6. Neuwahlen
Neu zu wählen sind folgende Funktionsträger/innen:
1. Vorsitzende/r bisher Klaus Kusenberg
1. Kassierer/in bisher Andreas Herschel 
1. Schriftführer/in bisher Hans-Rainer Gottwald
1. Sportwart/in muss neu besetzt werden 
Pressewart/in muss neu besetzt werden
Kassenprüfer/innen

7. Vorstellung der Abteilungsleiter/innen
8. Anträge, Mitteilungen und Verschiedenes

(1. Vorsitzender)
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Liebe Jugendliche,
wir laden euch herzlich zu unserem

Vereinsjugendtag 2008
ein, der am

Donnerstag, dem 07. Februar 2008 um 19:00 Uhr
im Gasthaus Kippskrug, Engerstraße 61, stattfindet.

Tagesordnung:

1. Bericht über die Jugendarbeit in den Abteilungen

2. Wahl des Vereinsjugendausschusses

(im Vereinsjugendausschuss können bis zu sechs Personen 
mitarbeiten - mindestens zwei davon müssen Jugendliche sein, 

das heißt, sie dürfen höchstens 18 Jahre alt sein)

3. Wahl der/des Vorsitzenden und der/des stellvertretenden 

Vorsitzenden des Vereinsjugendausschusses

4. Beratung der zukünftigen Jugendarbeit

Uta Welzel
(Vorsitzende des Vereinsjugendausschusses)
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Turnverein Werther 04 e.V.
Vorstand

05203 Werther
1. Vorsitzender Klaus Kusenberg

Am Hang 29 4957 1.vorsitzender@tv-werther.de 
2. Vorsitzender Lutz Huxohl

Schwarzer Weg 22 7935 2.vorsitzender@tv-werther.de
1. Schriftführer Hans-Rainer Gottwald

Schwarzbachtal 60 7531 1.schriftfuehrer@tv-werther.de
2. Schriftführer Klaus-Peter Kühnpast

Kök 30 5946 2.schriftfuehrer@tv-werther.de
1. Kassierer Andreas Herschel

Wertherberg 14 884566  1.kassierer@tv-werther.de       
2. Kassierer Kerstin Herschel

Wertherberg 14 884566 2.kassierer@tv-werther.de 
1. Sportwart vakant 
2. Sportwart Jürgen Schülpke

Nordstr. 5 902428 2.sportwart@tv-werther.de 
1. Jugendwart Uta Welzel

Jacobiweg 9 916520 1.jugendwart@tv-werther.de
2. Jugendwart Fee Beaugrand

Flachskamp 30 884212 2.jugendwart@tv-werther.de
Sozialwartin Inge Jerrentrup

Haller Str. 33a 1423 sozialwart@tv-werther.de 
Pressewart vakant 

Abteilungsleiter/innen
Badminton Stefan Sahrhage

Weberskamp 2 918930 badminton@tv-werther.de 
Handball Carsten Remmerbach

Speckfeld 6 919756 handball@tv-werther.de 
Judo Andreas Herschel

Wertherberg14 884566 judo@tv-werther.de 
Leichtathletik Sebastian Rose

Ulmenweg 22 918886 leichtathletik@tv-werther.de 
Tischtennis Ramazan Turhan

Rübezahlstr.8 901607 tischtennis@tv-werther.de 
Wandern Lutz Huxohl

Schwarzer Weg 22 7935 wandern@tv-werther.de 
Gymnastik/Turnen Uta Welzel
Kinder u. Jugendl. Jacobiweg 9 916520 gymturnkinder@tv-werther.de 
Gymnastik/Turnen Marion Jonas
Erwachsene Hägerstr.92 881313 gymturnerwachsene@tv-werther.de
Reha-Sport Oxana Schmidt

Zur Mehrwiese 18 884928 reha.sport@tv-werther.de 
Herz-Sport Rolf Petersmann

Am Hang 18 4803 herzsport@tv-werther.de 
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Folgende Mitglieder aus unserem Verein 
sind im vergangenen Jahr verstorben

Vincent Böckstiegel

Helmut Brinkhoff

Helga Grübel

Ingeborg Heinemann

James A. Ross Middleton

Anneliese Schebaum

Waldemar Uffmann

Wir werden ihnen ein ehrendes Andenken bewahren.

Verstorbene

✟
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50 Jahre

40 Jahre

25 Jahre

Sigrid Grünkemeier Karin Günther
Wilfried Günther Rolf Schröder

Heinz-Wilhelm Borgstedt Hannelore Bürger
Rüdiger Jaschkowitz Lore Kastrup
Klaus-Peter Kühnpast Günter Massong
Gudrun Portmann Hans Walkenhorst

Doris Brinkhoff Renate Brinkhoff
Dr. Hans-Joachim Decius Jörg Heermann
Brigitte Hellweg Margarethe Herbst
Sven Höhne-Merdas Viola Huxohl
Irmgard Hyll Sabine Kleban
Lore Kronsbein Jürgen Landwehr
Heike Meyer Marlies Neumann
Lisa Nienaber Michael Niewöhner
Rolf Petersmann Carsten Remmerbach
Danita van Rossum Hildegard Schenk-Kratz
Jörg Schimmel Carsten Schulte
Herta Sussieck Daniela Weßling
Manfred Wolf

Jubiläum 2008

WIR DANKEN FÜR IHRE VEREINSTREUE 
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Bronze
Petra Beckers (1) Armin Kleinholz (1)
Sybille Brodt (1) Mario Krause (1)
Sarah Huxohl (1) Gerhard Laib (1)
Petra Buxel (2) Ulrich Dausendschön (2)
Ute Hufendiek-Beutel (2) Damian Gansfort (2)
Ellen Oberrath (2)

Silber

Anja Huxohl (3) Friedhelm Schröder (2)
Oxana Schmidt (3) Frank Horstmann (4)
Eva-Maria Wessel (3) Andreas Husemann (4)

Aloys Tenkhoff (4)

Gold
Christel Ermshaus (41) Klaus Kusenberg (39)
Margret Kronsbein (33) Werner Metzner (36)
Sigrid Grünkemeier (32) Heinz Remmerbach (35)
Lore Kastrup (29) Wolf-Uwe Winter (32)
Inge Jerrentrup (27) Günter Orf (29)
Birgitta Kuhlmann (12) Bernd Grünkemeier (24)
Birgit Bußmeyer-Siedler (10) Hans-Wilhelm Grünkemeier (23)
Dagmar Jarosch (9) Harald Schebaum (20)
Wilgund Ermshaus (7) Lothar Burkert (14)
Karin Günther (7) Willi Rose (13)
Birgit Husemann (6) Peter Schielmann (13)
Lutz Huxohl (8) Gerhard Wehmeyer (8)

Carsten Remmerbach (7)

Sportabzeichen - Erwachsene
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Femke Beckers Shari Ann Koslowski
Wiebke Beckers Lynn Marie Kröger
Daria Bollmeyer Rebecca Kuhlmann
Bionda-Sophia Bonder Julia Lohmann
Luca Marie Buxel Katharina Münter
Emma Dicke-Wentrup Miriam Pieper
Larissa Ellerbrock Lena Pollmeier
Sabrina Ermshaus Carla Rieks
Juliane Ermshausen Corinna Schlussas
Veronika Flögel Laura Schmidt
Lea-Maxime Heil Ann-Kristin Seidel
Franziska Heinze-Prinz Saskia Stagge
Melina Hüttemann Cynthia von Knebel
Laura Huxohl Leah Watson
Luisa Huxohl Pia Winkler
Celina Jungmann Imke Wittenbrock
Leonie Elisabeth Kleinholz

Wladislaw Barth Patrik Kröger
Tim Brockhoff Dominick Krüger
Frederik Buiwitt Jan-Marc Michalek
Jan-Hendrik Dulige Jannik Nebelung
Lars Christoph Eppe Julius Leonard Rose
Jonas Huxohl Glenn Sonntag
Niklas Kalwar Justus Struck
Leon Kansteiner Max Szymanski
Felix Kienast Baran Tanriverdi
Jan-Ole Koslik Jacob Thomas

Die Sportabzeichen von der PAB-Gesamtschule und von dem Evange-
lischen Gymnasium Werther lagen uns leider beim Redaktionsschluss
noch nicht vor.
Wir bedanken uns bei dem Sportabzeichen-Team und den Schulen
für die Durchführung und die Zurverfügungstellung der Daten.

Sportabzeichen - Schüler/innen und Jugendliche



Eintritte 2007

Folgende Sportkameraden (über 15 Jahre) sind in diesem Jahr als ordentli-
che Mitglieder in den Verein eingetreten

Werner Ahlemeyer Horst Klein Jörg Schäpermeier
Barbara Basler Sebastian Klopfer Harald Schebaum
Christine Baum Franz Koch Wolfgang Schlegel

Lisa Becker Annette Kohlenberg-Rohde Herbert Schlüer
Jürgen Benndorf Martina Kramer Margot Schlüer

Brigitte Berke Claus-Werner Kreft Bernhard Schneider
Hannelore Birkholz Jörg Kreft Annegret Schön
Erwin Bockstede Anne Kuper Tanja Schöneich

Horst Böhmel Ingrid Lampart Hiltrud Schönfeld
Margrit Böhmel Dorothea Lieneweg Kurt Schönfeld
Angela Brehm Dieter Lindhorst Peter Schumacher

Hans-Werner Breitfeld Gerd Lipinski Allan Seatory
Miroslava Brinkmann Constantin Maass Gerd-Peter Sievers

Waltraud Brünger Karin Margenau Miroslaw Sochanski
Julia Butenuth Karin Meier Dana Sommer

Kerstin Butenuth Manfred Meier Erika Sommer
Us Candeger Annette Meyer Leon Sonntag

Ayse Cecim Bulut Horst Möller Johann Stein
Jürgen Cordes Achim Müller Türkan Tek
Ingrid Dinse Birte Müller Heidrun Tempel

Yvonne Düerkop Eckhart Müller Rolf Tempel
Wolfgang Eberhard Silke Neeser Aloys Tenkhoff
Katrin Eckelmann Joris Nettelstroth Angelika Tönsmann

Hanna Faber Asta Neumann Rolf Uhlemeier
Johannes Faller Rose Nielinger Jürgen van Capelle
Reinhard Fischer Werner Niemeyer Hartmut Viez

Michael Flottmann Frank Niewöhner Alexander Vogt
Christine Gehring Petra Nüßler Heidelene Vollmer

Dieter Gerth Anette Oberjohann-Wirth Annette Wallhorn
Petra Glaubitz Till Orgel Meik Walkenhorst

Karin Goldbeck Dominik Otters Gotthard Weber
Felix Gora Christin Ottmann Helmut Weber

Hendrik Groeneveld Günther Palitzsch Heinz-Otto Wehmeyer
Frauke Heeren Marlene Palitzsch Margret Wellenkötter

Ilka Henrichs-Geesmann Brigitte Plehn Friederike Wenzel
Jan Herbert Wolfgang Plehn Jürgen Wenzel

Frank Hokamp Pascal Prange Jürgen Wibbing
Bernd Hornberg Sandra Pretschker Zekiye Wichmann
Erika Horstmann Gabriele Rauffmann Anke Wittkamp

Martina Joellenbeck-Ostermann Friedrich Richter Marc Wolff
Erika Johanning Ludmilla Richter Samuel Woodbridge
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Günter Johanning Norbert Rieks David Worley
Annelene Jüngling Otto Ringel Jacob Ziesenis

Harald Jüptner Johannes Rolke Norbert Zimmer
Franz Kieninger Ralf Peter Romanowski Ursula Zimmer

Lars Klausen

Folgende Sportkameraden sind mit Erreichen des 15. Lebensjahres
lt. Satzung ordentliche Mitglieder geworden

Jannis Beutel Sven Hildebrandt Patrizia Napoletano
Carolin Blasius Partrik Install Bastian Opfer

Antoine Boecker Pia Junge-Wentrup Sofie Osterloff
Nadine Bresser Lukas Kemmer Markus Passon
Niklas Buchalla Filiz Kirici Janna-Antonia Rottmann
Florian Detert Yeliz Kirici Jan-Tobias Schmolke

Mareike Ermshaus Maximilian Köhne Louisa Verch
Marcel Exss Sonne Dennis Koppenbrink Thomas Weike

Kevin Frank Patrik Kröger Louisa Wellinger
Anna-Lisa Fronimakers Moritz Küppers Charlotte Wind

Carlotta Fuchs Heiko Linhorst Katja Zimmer
Nanette Gruenhoff Catharina Marquardt
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Klaus Kusenberg führt seit 40 Jahren unseren Turnverein

Wer die Festschrift anlässlich des 100-jährigen Bestehens unseres Turnvereins auf-
merksam gelesen hat, wird sich erinnern, dass Klaus Kusenberg im Jahr 1977 die
wichtige Funktion des 1. Vorsitzenden von Gerhard Bültmann übernommen hatte
und dieses „Amt“ nun 40 Jahre lang mit besonderem Engagement und großem
persönlichen Einsatz ausübt. Diese außergewöhnliche Leistung würdigte der 2. Vor-
sitzende, Lutz Huxohl, in einer kleinen Laudatio anlässlich der Jahreshauptversamm-
lung 2007 und betonte dabei den Wunsch der Vereinsfamilie, dass er dieses „Amt“
noch möglichst lange ausüben werde. Unter der Leitung von Klaus Kusenberg hat
sich der Turnverein ständig fortentwickelt und im Jahr 2005 fast die magische Zahl
von 2000 Mitgliedern erreicht. Heute hält der Turnverein ein Angebot vor, das in
seiner Bandbreite von den traditionellen Sportarten über Reha- und Gesundheits-
sport bis hin zu ganz speziellen Kursangeboten reicht. 

Klaus Kusenberg bedankte sich für die netten Worte von Lutz Huxohl und betonte,
dass er die ihm anvertraute Aufgabe immer gerne ausgeführt habe. Allerdings kön-
ne man nur erfolg-
reich sein, wenn
man über eine
Mannschaft verfü-
ge, die tatkräftig
mit anfasse. Aber
gerade hier seien
am Horizont einige
dunkle Wolken
sichtbar, denn die
wichtigen Vor-
standsfunktionen
des 1. Sportwartes
und des Presse-
wartes seien seit
einiger Zeit vakant.
Er appellierte an
die Vereinsfamilie, sich auch neben den sportlichen Aktivitäten zu engagieren und
zum Wohle des Vereins mitzuarbeiten.

Hans-Rainer Gottwald
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Fahrradfahren



Mitglieder des Fahrradtreffs „Rundum
Werther“ stellten auf der Jahresab-
schlussfeier 2006
den Antrag, 2007
eine Tagestour von
circa 100 km mit
nicht zu vielen Hö-
henmetern zu orga-
nisieren. Hier das Er-
gebnis: Alle Land-
schaftsformen, die
man in unserer
schönen Gegend
vorfindet, wurden
berücksichtigt, wo-
bei das Ravensber-
ger Hügelland, der
Teutoburger Wald
und das östliche
Münsterland in einem ausgewogenen
Maß vertreten sind. Kurz gesagt: Diese
Tour sollte man nicht verpassen! Mühe-
los lassen sich Natur und Kultur in Ein-
klang zu bringen, und auch die Einkehr-
möglichkeiten sind echte Höhepunkte.

Von Werther führte die Tour durch das
Ravensberger Hügelland über Welling-
holzhausen, Allendorf und Eppendorf.

Gleich danach überquerten wir die B68,
wo wir sofort in den Teutoburger Wald

„eintauchten“. Ein wunderbares As-
phaltsträßchen schlängelte sich durch
das Waldgebiet *Freeden bis zu dem
mitten im Teuto gelegenen Heilbad Bad
Iburg. Auf verschlungenen Wegen be-
sichtigten wir radelnd das Städtchen und
erreichten so en passant die *Iburg, das
schönste und best erhaltene Schloss, das
unsere Gegend zu bieten hat. Schloss-
führung eine Stunde. 

Noch bevor wir un-
sere mittelalter-
lichen Eindrücke
richtig verarbeiten
könnten, ging es
steil bergab, und
wir machten uns
auf den Weg ins
Holperdorper Tal.
Dieses sich langsam
hinaufziehende Tal
ist bekannt für sei-
ne Kirschbaumblü-
te, aber auch ohne
Kirschblüte ist es

Sportliche Jahresberichte 200716

Eine Tagestour für den Fahrradtreff des TV Werther 04.



mehr als ansehnlich. Einige Windungen
brachten uns dann auf den Kamm des
Teutoburger Waldes. In schneller Fahrt
sausten wir hinab in Richtung Lienen.

Aber zuerst müssten wir unbedingt noch
das gemütliche Gasthaus Malepartus
kennen lernen. Dieses alpenländische
Gasthaus am südlichen Hang des Teuto-
burger Waldes auf 225 m ü.N.N. gele-
gen, ist die wohl nördlichste Jausensta-
tion jenseits des Weißwurstäquators.

Weiter hinab ging
es nach Lienen. Der
von der Sonne ver-
wöhnte Ort
schmiegt sich am
Südhang des Teuto-
burger Waldes. In
dem Wettbewerb
„Unser Dorf soll
schöner werden“
wurde Lienen in der
Vergangenheit
mehrmals ausge-
zeichnet. Schon
deshalb sollte man
nicht ungesehen an
diesem Ort vorbei-

fahren, zumal die Fachwerkhäuser im
gemütlichen Zentrum echte Hingucker
sind.

Hinter Lienen hatte
die Natur uns dann
wieder. Landwirt-
schaftswege führ-
ten unter anderem
durch ein kleines
Naturschutzgebiet.
In Glandorf schau-
ten wir zuerst die
schon von weitem
sichtbare *Wind-
mühle an, bevor wir
dem gemütlichen
Stadtkern einen Be-
such abstatteten.
Von der Kirche aus
führte uns ein Weg

unter die Bundesstraße 51 durch, und
auf ging es zum Kloster Vinnenberg. 

Ein Schotterweg führte aus dem Wald
und machte den Blick frei auf das Areal
des Klosters Vinnenberg. Fantastisch,
Idylle pur - der erste Gedanke. Gelegen
an der regulierten Bever, die hier einst ei-
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ne kleine Flussinsel bildete, liegt an der
einen Straßenseite das Kloster Vinnen-
berg mit dem aus der Gräfte aufsteigen-
den „Paterhaus“ mit den Lettern „AN-
NO 1722“, und hinter einer schmiede-
eisernen Toreinfahrt zeigt sich die Klo-
sterkirche mit den Konventsgebäuden.
Gegenüber an der anderen Straßensei-
te liegt direkt am Mühlenteich die ehe-
malige Klostermühle mit wiederherge-
stelltem Mühlrad. In diesem Gebäude
befindet sich jetzt das Restaurant „Zum
Kühlen Grunde“. Es verfügt über eine
herrliche Gartenwirtschaft mit Blick auf
den Teich. Alles hätte dagegen gespro-
chen hier keine Mittagspause einzule-
gen.

Nach einer erquickenden Pause steuer-
ten wir die münsterländische Spargel-
metropole Füchtorf an. Kurz danach er-
reichten wir eine Allee, an deren Ende
die Doppelschlossanlage *Harkotten
schemenhaft zu erkennen war. Da sich
die Anlage im Privatbesitz befindet, blieb
uns der Eintritt leider verwehrt. Aber es
gibt hier eine Möglichkeit, einen wun-
derbaren Blick zu ergattern; einfach vor
dem Eingang rechts abbiegen. Plötzlich
und unerwartet öffnete sich der Blick
über die Gräfte mit den dahinterliegen-
den Gärten und das Schloss von Kette-
ler - ein hochherrschaftliches Haus mit
repräsentativer Eingangstreppe.

Ein Radweg führte an der Rückseite die-
ses Anwesens vorbei. Auch das zweite
Schloss - das Schloss von Korff - ließ sich
hier leicht erspähen. Durch Wälder, Spar-
gelfelder und schließlich Wiesen ent-
deckten wir plötzlich über einem Fluss
die von hohen Bäumen umgebenen
Merschmühle. Es ist die einzige Mühle,
die ich noch kenne, die mit Wasserkraft
arbeitet. Das heißt, aus Wasserkraft wird
Strom erzeugt, der für das Getreidemah-

len benutzt wird. Sollte zu wenig Ener-
gie vorhanden sein, wird natürlich das
öffentliche Netz angezapft. 

Das Ambiente dieser Mühle ist berau-
schend. Sie gehört zu einem Hof mit al-
tem Baumbestand und idyllischen Müh-
lenteichen. Das Ganze - ein wunder-
schönes, einmaliges Biotop.

Nicht weit entfernt liegen die Heideseen
- Baggerseen für Sandgewinnung. Lei-
der wurde uns nur ein kurzer Einblick zu-
teil, denn die Seen sind hier im Großen
und Ganzen von Böschungen umgeben. 

Durch Kiefernwald erreichten wir unser
drittes und letztes Pausenziel - das über-
schaubare Sole-Heilbad Bad Laer. Das
markante Wahrzeichen ist der aus *Piep-
stein gebaute Kirchturm. Im Zentrum
entdeckten wir einen mittelalterlichen
Schandpfahl, wo früher Leute ange-
prangert wurden, die gegen Gesetze
verstoßen hatten. Nach diesem Pfahl
wurde hier der Platz benannt: Paulbrink,
denn Pfahl heißt auf Plattdeutsch Paul.
Der Paulbrink hat aber mehr zu bieten.
Rundum Fachwerk- und Häuser aus
Piepstein. Eine Holzverschalung mit höl-
zernen, geschnitzten Puppen erinnert an
den Notbrunnen aus 1767. Nach einem
großen Brand wurde an dieser Stelle ein
offenes, großes Wasserbecken ange-
legt. Und auch die Statue des Leinewe-
bers ist hier natürlich vertreten, denn das
Leinen aus Bad Laer hatte einen außer-
ordentlich guten Ruf.

Nach ordentlichem „Bunkern“ von Ku-
chenkalorien ging es dann in Richtung
Heimat weiter. Die Reise neigte sich all-
mählich dem Ende zu. Circa 15 Kilome-
ter trennten uns noch von Werther.
Unterhalb Dissen führten schöne Wirt-
schaftswege zu der *Wassermühle Klee-
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kamp - ein architektonisches Kleinod.
Mit geringen Höhenunterschieden er-
reichten wir Borgholzhausen, seit 1740
die Stadt der Honigkuchenbäcker. Ein
letzter leichter Anstieg über die Egge
brachte uns nach Barnhausen, von wo
wir bald darauf Theenhausen erreichten.
Die allerletzte Prüfung war mal wieder
an der Käppkenstraße. Und wer da oh-
ne nennenswerte Beschwerden hoch
fuhr, konnte mit seiner Kondition zufrie-
den sein.

Ootmarsum - Fahrradtour 
01. September 2007
Der Höhepunkt des Jahres war die Fahrt
per Bus nach Ootmarsum in die Nieder-
lan-de. Beide Gruppen radelten hier ge-
meinsam durch und um den idyllischen
Ort Oot-marsum. Das Schöne an dieser
Tour war, dass auch die Partner die Ge-
legenheit hatten, mitzufahren. 

Von vielen Seiten bin ich auf diese Tour
angesprochen wor-
den, deshalb für al-
le die interessiert
sind, noch nachfol-
gende Informatio-
nen.

Ein bißchen 
Geschichte ....

Ootmarsum ist eine
der ältesten Städte
in der Region Twen-
te und soll im Jahre
126 n. Chr. durch
den legendären
fränkischen Feld-
herrn Othmar gegründet und nach ihm
benannt worden sein. 

Zwischen 700 und 800 n. Chr. wurde in
Ootmarsum eine der ersten Kirchen in

Twente gebaut. Urkundlich wurde diese
Kirche 971 erstmals erwähnt.

Im Mittelalter florierte der Handel in Oot-
marsum wegen der günstigen Lage.

Ca. 1300 wurden  Ootmarsum die Stadt-
rechte verliehen. Die Privilegien bestan-
den z. B. darin, dass ein Jahrmarkt ab-
gehalten und eine Kornmühle gebaut
werden durfte.  Durch das Anlegen ei-
ner zweifachen Reihe von Grachten und
Erdwällen sowie die Errichtung von 2
Stadttoren wurde Ootmarsum zu einer
Befestigungsstadt.

Während des 80jährigen Krieges ließen
sich die Spanier hier nieder. Um 1600
wur-den sie durch den Prinzen Maurits
aus Ootmarsum vertrieben. Eine Kugel
in der Kirche erinnert noch heute an die-
se Begebenheit.

Die Industrialisierung in Twente ging an

Ootmarsum vorbei. Es blieb ein Städt-
chen mit landwirtschaftlichem Charak-
ter. Hierdurch blieb die Entwicklung von
Ootmarsum zurück, was in der zweiten
Hälfte des 20. Jahrhunderts einen gün-
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stigen Effekt hatte für die Tourismusin-
dustrie: das nostalgische Stadtzentrum
lässt alte Zeiten aufleben. Interessant ist,
dass seit dem 15. Jh. der Straßenplan im
Zentrum fast unverändert geblieben ist.

Die Tour

Unsere  Fahrradtour führte uns u.a.
durch „Het Springendal“ - ein einzigar-
tiges Wassermühlenland. 
Nach ca. 15 km erreichten wir die Was-
sermühle Bels. 
Ursprünglich war die Mühle Bels eine Pa-
piermühle und stammt aus dem Jahre
1725. Erst 1860, als die Fertigstellung
von Papier nicht mehr genügend Ge-
winn abwarf, wurde die Mühle als Korn-
und Ölmühle umgebaut. Jannes Bels
kaufte 1916 den ganzen Komplex. 1957
wurde der Landschaftsverband „Overij-
sel“ der neue Besitzer der Mühle, der die
Restaurierung veranlasste und sie an-
schließend der Stiftung „De Overijselse
Molen“ übertrug. Heute befindet sich in
der alten Mühle ein Restaurant, das be-
kannt ist für seine Pfannkuchen.

Und weil dieses Lokal so urig war, haben

wir hier natürlich unsere erste Pause ein-
legt.
Etwa bei km-Stand 38 trafen wir bei der
Wassermühle Singraven  ein.
An einem Flüsschen an der Grenze von
Twente liegt diese Mühle und bildet ei-

ne der schönsten
Wassermühlen-
komplexe der
Niederlande. Die
Wassermühle Sin-
graven lässt seine
enormen Wasserrä-
der an der Jahrhun-
derte alten Dinkel
drehen. Die Mühle
wurde ursprünglich
1448 gebaut als
Korn- und Ölmühle
und um Gerste zu
pellen. Die Gerste-
Mühle wurde 1878
ersetzt durch eine

Holzsägemühle, die heute noch in Be-
trieb ist. Für die Ölmühle hingegen kam
1920 das Aus.
Die drei Wasserräder haben alle einen
Durchmesser von 5,50 m und sind mit
jeweils 40 Blättern bestückt. Jedes ein-
zelne Rad hat eine unterschiedliche Brei-
te. Mit Hilfe von drei Mahlwehren und
vier Stromwehren wird das Dinkelwas-
ser zu Gunsten der Mühle verwendet.
Der Antrieb der Holzsägemühle erfolgt
durch Wasserkraft. Die Technik ist ein-
zigartig in den Niederlanden. Im ehema-
ligen Mühlenhaus befindet sich jetzt ein
Spezialitätenrestaurant.
Selbstverständlich war auch hier „Aus-
ruhen“ angesagt. Kaffee, Kuchen und
Erfrischungen standen bereit.

Insgesamt betrug die Tour ca. 46 km.
Dann erreichten wir wieder den Aus-
gangs-punkt Ootmarsum. Hier wurde
die Räder wieder in den Anhänger des
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Busses verladen und danach hatten die
Teilnehmer 1,5 Stunde Zeit sich dieses
urgemütliche Städtchen in Ruhe anzu-
schauen. Und wer nach der Radtour zu
einer Stadtbesichtigung keine Lustmehr
hatte, kontte sich erholen auf einer der
vielen gemütlichen Terrassen des Ortes.

Da Ootmarsum eine sehr alte Stadt ist
und in den letzten Kriegen nicht zerstört
wur-de, gibt es noch viele interessante
alte Häuser. Antiquitätengeschäfte, Ga-
lerien und Museen passen gut zu diesem
„Kunststädtchen“. 

Ootmarsum ist für mich das „Worpswe-
de“ der Niederlande. Es haben sich vie-
le Künstler hier angesiedelt (Bildhauer,
Maler, Glaskünstler!). Ton Schulten - ein
be-kannter Maler (früher war er Werbe-
grafiker) - hat sich in der Nähe der Kir-
che schon zu Lebzeiten sein Museum ge-
schaffen und weiß, wie man sich „ver-
marktet“. Trotz-dem wird er den einen
oder anderen Liebhaber für seine Bilder
finden. Mitten in der Stadt befinden sich
2 Galerien „Chez moi“ von Ton Schul-
ten, die besucht werden können. Ein
Atelier und eine Galerie (ziemlich am En-
de der Hauptstraße / gegenü-ber Klo-
ster) mit Glaskunst, z. B. Kirchenfenster,

ist m. E. sehr sehenswert. In der ganzen
Stadt kann man lustige Bildhauer-Arbei-
ten entdecken. Wenn man Glück hat,
kann man die Stadtbesichtigung mit lei-
ser musikalischer Untermalung „erle-
ben“.
Für Kunstfreunde: Am letzten August-
Wochenende (jedes Jahr) findet ein gro-
ßer Kunstmarkt rund um die Kirche statt.
Es nehmen etwa 120 Künstler daran teil.
Es erinnert mich ein bißchen an „Mont-
matre“. 
Die katholische Kirche ist der Mittel-

punkt des Ortes.
Neben dem Haupt-
eingang der Kirche
befindet sich eine
Plastik, die „Oster-
kerle“. Sie erinnert
an eine sehr alte
Tra-dition. 8 junge
Männer gestalten
das Osterfest für
den Ort. Die Sitte ist
nicht mit be-stimm-
ten Regeln verbun-
den, sondern wird
nur durch mündli-
che Überlieferung
fortgesetzt. Tradi-

tion ist auch, dass nur Männer für die-
sen Brauch ausgesucht werden, die Bür-
ger der Stadt sind, der römisch-katholi-
schen Kirche angehören, nicht verheira-
tet sind und während der Amtszeit von
4 Jahren nicht heiraten dürfen.

Jahresabschluss 2007 Fahrrad-
treff „Rundum Werther“ des
TV Werther 04 e.V.

Erstmalig in diesem Jahr wurde eine 2.
Radwandergruppe - die sogenannte
Montagsgruppe - gegründet, die zwar
„tempomäßig“ nicht so schnell, dafür
aber sehr kommunikativ und gesellig war.
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Für die Montagsgruppe wurden 28 Tou-
ren angeboten: Zwei dieser Touren mus-
sten leider wegen schlechtem Wetter
abgesagt werden.
Besonders erwähnenswert war die Ta-
gestour entlang der oberen / unteren
Lutter. Auch eine Tour im Frühling nach
Bielefeld und eine im Herbst nach Her-
ford fanden großen Anklang.
Wer alle Touren mitmachte, konnte da-
bei 1041 km zurückgelegen und 5.921
Höhenmeter erklettern.
Die Mundpropaganda machte es mög-
lich. Für die Saison 2008 haben sich be-
reits mehrere Personen angemeldet.
Darüber freuen wir uns, denn mit einer
durchschnittlichen Teilnehmerzahl von
ca. 15 Leuten können wir locker noch
Neuzugänge verkraften.
Für die Mittwochsgruppe wurden 29
Touren angeboten und auch durchge-
führt. 
Eine der Höhenpunkte war eine Tages-
tour von 115 km durch das Ravensber-
ger Hügelland, den Teutoburger Wald
und das östliche Münsterland. Hier wur-
de eine Führung durch die Iburg ge-
macht, anschließend wurden noch das
Kloster Vinnenberg und die Doppel-
schlossanlage Harkotten besichtigt.
Auch die Fahrt zu der Fleischwarenfabrik
Wiltmann in Versmold-Peckeloh, wo ei-
ne Exkursion durch die „gläserne Pro-
duktion“ stattfand, wird sicherlich noch
lange in guter Erinnerung bleiben.
Wer alle Touren mitmachte, konnte da-
bei 1312 km zurückgelegen und 8.055
Höhenmeter erklettern. 
Die durchschnittliche Teilnehmerzahl be-
trug auch in dieser Gruppe ca. 15 Perso-
nen.
Der Höhepunkt des Jahres war die Fahrt
per Bus nach Ootmarsum in die Nieder-
lande. Beide Gruppen radelten hier ge-
meinsam durch und um den idyllischen
Ort Ootmarsum. Das Schöne an dieser

Tour war, dass auch die Partner die Ge-
legenheit hatten, mitzufahren.
Von 6 Touren hat es ausführliche Touren-
beschreibungen im Haller Kreisblatt ge-
geben, die auch - wie im vorigen Jahr -
sehr gut beim Publikum angekommen
sind.
Der Aktionsradius der diversen Touren
wurde leicht erweitert. Er reicht jetzt von
Versmold, Bockhorst, Dissen, Welling-
holzhausen, Borgloh, Gesmold, Melle,
Buer, Rödinghausen, Herford, Bielefeld,
Quelle, Steinhagen, Marienfeld bis Har-
sewinkel, und droht allmählich an seine
Grenzen zu stoßen. 
Einer der Teilnehmer der Mittwochs-
gruppe verunfallte am Nagelsholz. Ein
spektakulärer Sturz mit vorhergehen-
dem Überschlag ließ Böses erahnen. Der
Verunglückte wurde deshalb zur Sicher-
heit vom Rettungswagen ins Kranken-
haus gebracht, konnte jedoch bereit
nachmittags wieder entlassen werden.
Resümierend kann man sagen, große
Verletzungen oder Pannen gab in dieser
Saison glücklicherweise  nicht zu ver-
zeichnen.
Nächstes Jahr wird ab April endlich wie-
der geradelt.

Als Dankeschön für die Berichterstat-
tung, Bekanntgabe unserer Termine
usw. haben wir die örtliche Presse zu ei-
ner Radtour durch Grünzüge und Park-
anlagen in Bielefeld an einem Samstag
im Sommer 2008 eingeladen. Wir könn-
ten uns vorstellen, dass es auch für Sie
interessant wäre, das Publizierte auch
mal praktisch mitzuerleben. 

Albert Korenhof
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Das Sportjahr 2007 verlief aus Sicht un-
serer Badmintonabteilung durchgängig
positiv und in sportlicher Hinsicht durch-
aus erfolgreich. Los geht's mit der…

.... Saison 2006/07:

Unsere erste Mannschaft spielte in der
Bezirksklasse eine ordentliche Saison
und erreichte mit 21:7 Punkten und da-
mit 7 Punkten mehr als im Vorjahr den
dritten Rang. Hinter den starken Teams
aus Hövelhof und
Bielefeld war objek-
tiv kaum mehr zu
erreichen. Zudem
fiel mit Denise Ha-
gen eine Stamm-
spielerin wegen
Verletzung die ge-
samte Hinrunde
aus.
Eine äußerst positi-
ve Randerschei-
nung dieser End-
platzierung war,
dass der TV Werther
weiterhin die Num-
mer 1 im Altkreis-
Badminton bleibt. 
Als Einzelspieler hervorzuheben war
hierbei Oliver Krüger, der als Spitzenspie-
ler 12 von 14 Spielen gewinnen konnte.
Isabel Bertels stand ihm mit ihren 17 Sie-
gen aus 22 Spielen kaum nach. Auch De-
nise Hagen erspielte sich nach ihrer Ver-
letzung in der Rückrunde eine sehr gu-
te 10:2 Bilanz. Insgesamt wurden in der
Ersten im Laufe der Spielzeit 9 Herren
und 7 Damen eingesetzt.

Unsere zweite Mannschaft schaffte in
der Saison 2006/07 nach 13 Jahren in
der Kreisliga ohne Punktverlust den erst-
maligen Aufstieg in die Bezirksklasse. In
unserer Zweiten wurden insgesamt 9

Herren und nur 2 Damen eingesetzt. Das
bedeutet, dass Heide Graef und Annet-
te Hirschfeld sämtliche Spiele bestreiten
konnten und gleichzeitig bei Bedarf vor-
bildlich in der Ersten ausgeholfen haben.
Gleiches gilt für Timm Schoening, der in
seiner ersten Spielzeit für den TVW alle
Spiele der Reserve absolviert hat. Her-
ausragend waren dabei die Leistungen
unserer Damen mit jeweils 16 Siegen bei
nur 2 Niederlagen. Eine positive Bilanz
erspielten sich sämtliche Stammspieler.

Eine geschlossene Mannschaftsleistung,
die durch den Aufstieg gekrönt werden
konnte.  
Unsere dritte Welle trat nach 13 Kreis-
klassenjahren zum ersten Mal in der
Kreisliga an. Bis zum letzten Spieltag
kämpfte man um den Klassenerhalt und
erreichte dieses Ziel letztendlich mit 6:18
Zählern knapp. Ein großer Erfolg nach
sehr spannender Saison. Einziger Spieler
mit positiver Bilanz war dabei Maik Vah-
lenkamp. Insgesamt spielten im Laufe
der Saison 11 unterschiedliche Herren
und 4 Damen für die Dritte. 
Die drei Mannschaften zusammenge-
nommen wurden im Laufe der Saison
2006/07 stolze 26 Spielerinnen und
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Spieler (18 Herren und 8 Damen) einge-
setzt.

Die laufende Saison 2007/08:

Ins Rennen um die Meisterschaftspunk-
te gingen wir außer mit unseren bewähr-
ten drei Seniorenmannschaften erstma-
lig mit einer Vierten. 
Die erste Mannschaft ging mit großen
Erwartungen in die aktuelle Spielzeit.
Oliver Krüger konnte erneut einige Ma-
le eingesetzt werden und Denise Hagen
kehrte nach überstandener Verletzungs-
pause zurück ins Team. Ansonsten blieb
das Team im Vergleich zur Vorsaison un-

verändert.
Nach der Hinrunde liegen wir mit sehr
guten 10:2 Punkten auf Rang zwei. Trotz
2 Punkten Rückstand nach der Niederla-
ge beim starken und verlustpunktfreien
Spitzenreiter aus Bad Oeynhausen ist der
Aufstieg noch längst nicht abgeschrie-
ben. Vielleicht hilft ja die Rückkehr von
Oliver Krüger, der im Gegensatz zum
Hinspiel beim anstehenden Spitzenspiel
am Wertherberg zur Verfügung stehen
wird.

Der Kader: 
Isabel Bertels
(Damendoppel & Dameneinzel),
Denise Hagen
(DD & Mixed), 
Oliver Krüger
(1.Herreneinzel & 1.Herrendoppel),
Stefan Sahrhage
(MX & 1.HD), 
Sacha Kalinski
(2.HE & 2.HD), und 
Claus Meyer
(3.HE & 2.HD) 

Die zweite Mannschaft ging verstärkt
durch Jonas Osterloff (aus der Ersten)

und Rouven Arnold
(aus der eigenen Ju-
gend) in das Aben-
teuer Bezirksklasse.
In einer Hammer-
gruppe mit 3 Be-
zirksligaabsteigern
rechnete man im
Vorfeld der Spielzeit
mit einer Zittersai-
son bis zum letzten
Spieltag. Nach Hin-
rundenabschluss
grüßt man zur Freu-
de aller mit 6:6
Punkten als Tabel-
lenfünfter. Bei jetzt

bereits 6 Punkten Vorsprung auf einen
Abstiegsplatz kann man recht sicher für
die 2. Bezirksklassensaison planen.

Der Kader:
Heide Graef
(DE & DD), 
Annette Hirschfeld
(MX & DD),
Mirko Fels
(1.HE & 1.HD), 
Jonas Osterloff
(1.HD & MX), 
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Timm Schoenin
(2.HE & 2.HD), 
Rouven Arnold
(3.HE & 2.HD)

Für unsere dritte Welle verläuft nach
dem knapp erreichten Klassenerhalt der

Vorsaison die aktuelle Spielzeit sensatio-
nell erfolgreich. Nach der Hinrunde
grüßt man mit nur einem Zähler Rük-
kstand auf den Spitzenreiter als Tabel-
lenzweiter. Das Team wurde für diese
Saison durch Sebastian Tappe aus der
Zweiten und Ramazan Turhan verstärkt. 

Der Kader:
Martina Gehring
(MX & DD),
Jutta Wirth
(DE & DD)
Sebastian Tappe 
(1.HD & MX), 
Marc Sewöster 
(1.HE & 2.HD), 
Ramazan Turhan
(2.HE & 1.HD), 
Maik Vahlenkamp
(3.HE & 2.HD)

Erstmalig ging unsere junge 4. Mann-
schaft in der Kreisklasse an den Start. Für
die meisten Spieler hieß es, erste Erfah-
rungen im Seniorenbereich zu sammeln.
Geführt wird die Truppe von „Captain“

Andreas Gerdkamp. Neben Johannes
Detert und Daniel Arnold aus der eige-
nen Jugend stießen mit Joris Nettelstroth
und Felix Gora zwei Spieler aus der Ju-
gend des TSVE Bielefeld zu uns. Auch
Christine Baum bestritt in dieser Saison
ihre ersten Meisterschaftsspiele. So ist es
umso erfreulicher, dass die Mannschaft
nach der Hinrunde ungeschlagen mit
12:2 Punkten und lediglich einem Zäh-
ler Rückstand auf den Aufstiegsrang als
Tabellenzweiter grüßt. Mal sehen, was
bei dieser Ausgangsposition noch so al-
les geht….
Der große Kader: Jana Sirges, Christine
Baum, Marianne Eversberg, Birte Müller,
Johannes Detert, Daniel Arnold, Andre-
as Gerdkamp, Jan Herbert, Felix Gora,
Joris Nettelstroth, Michael Kay

.... was sonst noch lief:

Wir sind mit neuer Homepage im 
Internet erreichbar unter:

http://www.tvminton.de 

Auf dem diesjährigen Bierfest ha
ben wir wieder einen Getränke
stand betreut. Ich möchte mich für 
die Mitarbeit bei allen Helfern und 
besonders unserem Koordinator 
Andreas Gerdkamp ganz herzlich 
bedanken. 

Am 22.09. (Doppel) und 22.12. 
(Einzel) fanden die Wertheraner 
Vereinsmeisterschaften des Jah
res 2007 statt. Erfreulicherweise 
waren beide Turniere erneut sehr 
gut besucht (Ergebnisse auf der 
Homepage). Gleiches gilt für die 
jeweils anschließenden Feierlich
keiten bei Maik (unser Dank gilt 
dem Festausschuss).
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Seit einigen Jahren gute Tradition 
ist mittlerweile unsere Abteilungs-
Wanderung / -Radtour. Diesmal 
gilt unser besonderer Dank Andre-
as Gerdkamp für die erstklassige 
Organisation und (außer eines 
kleinen Schauerchens) wunder
volles Wetter.

Abschließend wieder etwas Werbung in
eigener (Abteilungs-) Sache:

Die Trainingsabende für Mannschaften
sind nach wie vor sehr gut besucht.
Trotzdem haben alle badmintoninteres-
sierten Hobbysportler weiterhin die
Möglichkeit freitags (20.15Uhr) einmal
beim Badminton rein zu schnuppern.
Man kann sich dort mal so richtig austo-
ben und wird sicherlich viel Spaß an dem
schnellen Spiel mit dem Federball haben.
Mittlerweile hat sich eine kleine eigene
Hobbyszene etabliert. Also kommt doch
einfach mal im Schul- und Sportzentrum
vorbei. 

... mit sportlichem Gruß, 
Stefan Sahrhage 
(Abteilungsleiter & Trainer der Senioren).

Weiter mit unseren 
Nachwuchsteams:

Unsere Schülermannschaft
(12-14 Jahre):

Das Ziel der letzten Saison (ein 3. Platz)
wurde leider knapp verfehlt. Da es für
viele Spieler ihre erste Saison war, lässt
sich ein 4. Rang verschmerzen. 
Die Hinrunde der laufenden Saison
konnten die Schüler mit einem guten 2.
Platz abschließen. Lediglich gegen den

BC Löhne blieben die Schüler chancen-
los. Besonders hervorzuheben ist die
noch ungeschlagene Laura Krause. Egal
ob Mixed, Doppel oder Einzel, auf Lau-
ra ist 100% Verlass. Sehr schön ist, dass
alle gemeldeten Spieler im Einsatz wa-
ren und auch alle Punkten konnten.
Nach eine langen Verletzungspause ist
Sophie Schlussas wieder einsatzbereit.
Die Trainingsbeteiligung ist nach wie vor
sehr gut. Gerade die neuen Spieler en-
gagieren sich im Training sehr. Ein Dank
geht auch an die gute Unterstützung der
Eltern, die trotz der großen Entfernun-
gen die Mannschaft gerne zu den Spie-
len fahren.
Ein 2. Platz ist das selbst erklärte Ziel für
die aktuelle Spielzeit, denn dies würde
die Qualifikation für den Bezirkspokal
bedeuten.

Der Kader besteht aus den Jungen:

1. Markus Haak
2. Leonard Irrgang
3. Henry Heuer
4. Tim Kinserowski
5. Holger Breitfeld
6. Julian Wille
7. Lukas Recker
8. Nils Henze

sowie den Mädchen:

1. Laura Krause
2. Isabell Schultz
3. Lisanne Hoxohl
4. Sophie Schlussas

… mit sportlichen Grüßen, 

Jonas Osterloff 
(Schülertrainer).
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Unsere Jugendmannschaft:

Die Saison 06/07 war für die Jugend-
mannschaft sehr erfolgreich. Sie wurde
hinter Ajax Bielefeld zweiter in der Tabel-
le. Obwohl Ajax sich uns in der Rückrun-
de geschlagen geben musste, reichte es
nicht für die Meisterschaft. Rouven Ar-
nold konnte in der Hinrunde kein Spiel
bestreiten, da er einen Auslandsaufent-
halt hatte. Daniel Arnold gewann über-
ragend jedes seiner Spiele. Aufgrund
dieser überragenden Leistung der
Mannschaft nahmen sie an dem Bezirk-
spokal teil, den sie souverän zum ersten
Mal nach Hause holten. In dem Turnier
verloren Rouven Arnold, Daniel Arnold
und Johannes Detert kein einziges Spiel.
Rouven Arnold gewann zusätzlich noch
die Stadtmeisterschaften von Halle und
Münster. Die Vereinsmeisterschaft der
Jugendspieler ging wie erwartet auch an
ihn. 
Zur laufenden Saison 07/08: In dieser
Saison steht die Jugendmannschaft un-
geschlagen auf Platz 1 der Tabelle. Ob-
wohl die „Stars“ der letztjährigen Ju-
gendmannschaft -Daniel Arnold, Rou-

ven Arnold und Johannes Detert- nun in
den Seniorenmannschaften spielen, hat
sich die Mannschaft kämpferisch ge-
zeigt und selbst gegen den Vorjahres-
meister Ajax Bielefeld 2 Mal klar gewon-
nen. Besonders erstaunlich sind die Lei-
stungen der Neulinge Dennis Koppen-
brink und Johannes Faller, die noch kein
Spiel in der laufenden Saison  verloren
haben. Sabine Wallmann, die auch zum
ersten Mal für die Jugendmannschaft
spielt, ist auch sehr erfolgreich dabei und
hat ein großes Potenzial. Der Trainer Ra-
mazan Turhan führt die Jugendmann-
schaft sehr erfolgreich in Richtung Mei-
sterschaft. Der Titel ist zum greifen na-
he!!! So kann es die Mannschaft viel-
leicht schaffen, sogar den Bezirkspokal
zu verteidigen!

… mit sportlichen Grüßen, 

Daniel Arnold 
(stellv. Jugendwart).
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Die Termine unserer restlichen Heimspiele der laufenden Saison 2007/08:
Samstag 19.01.2008 18:00 Uhr 

TV Werther 04 I gegen 1.SC Bad Oeynhausen IV
und TV Werther 04 IV gegen TuS Dornberg II
Samstag 02.02.2008 19:00 Uhr 

TV Werther 04 II gegen 1.SC Bad Oeynhausen III
und TV Werther 04 III gegen TuS Dornberg I
Samstag 16.02.2008 18:00 Uhr 

TV Werther 04 II gegen  1.BC Vlotho I
und TV Werther 04 IV gegen TuS Kachtenhausen III
Samstag 23.02.2008 19:00 Uhr 

TV Werther 04 I gegen TuS Eintracht Bielefeld IV
und TV Werther 04 III gegen TuS Eintracht Bielefeld V
Samstag 01.03.2008 18:00 Uhr 

TV Werther 04 II gegen BC Westfalia Espelkamp I
und TV Werther 04 IV gegen SuS Lage II
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Ein ereignisreiches Jahr liegt hinter uns.
Nicht nur, dass in zwei Prüfungen insge-
samt 20 Judokas den nächst höheren
Gürtel erwerben konnten, der TV Wer-
ther war erstmals seit vielen Jahren wie-
der bei Wettkämpfen vertreten.

Doch der Reihe nach.

Im März fand die erste Prüfung des Jah-
res mit 12 Prüflingen statt. 
Prüfer Walter Stockbrügger (5.Dan)
konnte sich bei allen Anwärtern von der
ordnungsgemäßen Vorbereitung auf die
Anforderungen des nächst höheren
Gürtels überzeugen.

Vorne: Max Podszus, Haci Mustafa Su-
man, Dominik Schlief
Mitte: Mirco Pischel, Kristoffer Engels,
Katharina Münter, Leon Kansteiner,
Franziska Pegel

Hinten: Walter Stockbrügger, Sonja,
Wladimir Miller, Fabian Krause, Niklas Jo-
haning und Trainer Andreas Herschel

Ebenfalls im März starteten drei TV-
Kämpfer beim Turnier unseres Nachbar-
vereins TV Jahn Borgholzhausen. Je ein

dritter, zweiter und erster Platz waren
das erfreuliche Ergebnis.

Hier die Kämpfer:
Von links: Florian Kollin, Andreas Her-
schel und Wladimir Miller

Im September fand die zweite Prüfung
des Jahres statt. Da Florian Kollin zum
2.Kyu (Blaugurt) geprüft wurde, mus-
sten zwei Prüfer anwesend sein. Unter
den gestrengen Augen von Rainer und

Birgit Andruhn ( 6.
Und 4. Dan, u.a. ge-
meinsam West-
deutsche Kata-Mei-
ster 2006) bestan-
den wiederum alle
angetretenen Prüf-
linge.

Von links: Fred Se-
basian Knetter,
Marc Oberbier-
mann, Marie-Chri-
stine Götte, Jan To-
bias Schmolke, Lu-
cas Närdemann,
Sven Hildebrandt,

Florian Kollin (in tragender Rolle für Ni-
klas Johanning) und Sebastian Schnei-
der.

Das letzte Turnier des Jahres mit Florian
Kollin und Wladimir Miller als Starter in
Paderborn war sehr hochklassig besetzt,
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und so schieden beide trotz jeweils ei-
nem gewonnenen Kampf  vor der End-
runde aus. Wichtig war aber vor allen
Dingen die Wettkampferfahrung auf Be-
zirksebene, die bei-
de vorher noch nie
gesammelt hatten.

Ansonsten war die
Matte wieder rich-
tig voll und in allen
drei Übungsgrup-
pen wurde fleißig
trainiert. Nach den
Herbstferien konn-
ten wir unsere Trai-
ner-/Helfercrew er-
weitern. Da Johan-
nes Sälzer aufgrund
seines Medizinstu-
diums nur noch sel-
ten Freitags beim Training erscheinen
konnte, haben wir Wladimir Miller als
Helfer gewinnen können, der Florian
Kollin dort zur Hand geht.

Und dann waren da noch:
Die Ferienspiele (22 Teilnehmer + 3 Ju-
dokas)

Das Nikolausturnen.
Hier zeigten diesmal die allerkleinsten
dem Nikolaus, was sie schon gelernt hat-
ten. Der jüngste war 6 Jahre alt und ei-

ner der Teilnehmer erst drei mal beim
Training. Trotzdem ein großer Spaß für
alle.

Florian, Sebastian, Wladimir, Johannes
und Andreas sagen allen Judokas herz-
lichen Dank für die regelmäßige Teilnah-
me am Training und wir wünschen allen
ein erfolgreiches Jahr 2008.

Mit sportlichem
Gruß

Andreas Herschel 
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Nikolausturnen 2007
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Eltern-Kind Turnen

Jeden Montag von 16.00 Uhr-18.00 Uhr
in der Sporthalle Gesamtschule Werther.
Die Eltern-Kind Turngruppe trifft sich je-
den Montag von 16.00 Uhr-18.00 Uhr
in der Sporthalle der P.A.B.-Gesamtschu-
le an der Weststraße. Nach einer kleinen
Aufwärmphase mit oder auch mal ohne
Musik, bauen wir kleine Bewegungs-
landschaften auf, wo die Kinder klettern,
hüpfen, balancieren und vieles mehr
ausprobieren können. Mit einem Lied
zum Ausklang geht so eine vielseitige
Turnstunde zu Ende.

Anke Nagel

Nach den Sommerferien sind zwei neue
Turngruppen „Bewegungsförderung“
an den Start gegangen. Jeden Dienstag
von 16.00 - 17.00 Uhr versammeln sich
die Kleinen (1,5 - 3 Jahre) ganz neugie-
rig mit Mama, Papa, Oma oder Opa in
der Turnhalle.

Von 17.00 - 18.00 Uhr stürmen dann die
gut gelaunten 4 - 6 jährigen Mädchen
und Jungen ohne Eltern in die Halle.
Nach unserem Begrüßungslied begin-
nen wir dann die Stunde immer mit ei-
nem lustigen Aufwärmlied, bei dem al-
le mit viel Spaß durch die Halle sausen.
Manchmal helfen uns auch Tücher, Rei-
fen oder Seilchen beim Aufwärmen. An-
schließend klettern, springen, rollen,
krabbeln..... wir über kleinere oder grö-
ßere Bewegungslandschaften, die uns
u.a. auch mal in das Land der „Zwerge
und Riesen“ oder in den „Herbstwald“
entführen. Hier lassen wir unserer Phan-
tasie freien Lauf. Mit einem kleinen Spiel
und natürlich dem Abschlusslied ist un-
sere abwechslungsreiche und lustige
Turnstunde immer viel zu schnell schon
wieder zu Ende. Wer neugierig gewor-

den ist und bei uns mal „schnuppern“
möchte ist herzlich willkommen.

Martina Kramer

Fitness für Damen 

Sport macht Spaß - das kann man an un-
serer fröhlichen Frauen-Gruppe sehen.
Wir treffen uns jeden Mittwoch von
19.30 Uhr - 20.30 Uhr in der Sporthalle
der Grundschule Mühlenstraße. Mit ei-
nem Aufwärmprogramm nach Musik
starten wir unsere Fitness-Stunde.  Der
anschließende Hauptteil besteht  aus
gymnastischen Übungen, Kräftigung
und Dehnung der Muskeln. Häufig be-
nutzen wir die Bodenmatten und teil-
weise setzen wir Handgeräte, Tennisbäl-
le oder Therabänder ein. Eine Entspan-
nungsphase nach Musik beendet dann
die Stunde.

Wie in jedem Sommer haben wir auch
wieder kurz vor den Sommerferien eine
Fahrradtour mit anschließendem ge-
mütlichen Essen unternommen. 

Marion Jonas

Landfrauen

Wir, die Landfrauen-Gymnastikgruppe,
trifft sich jeden Montag in der Zeit von
20:30 Uhr bis 21:30 Uhr in der neuen
Turnhalle in der Mühlenstraße. Unser
Anliegen ist vor allem die Beweglichkeit
des Körpers. Auch die Muskulatur des
Rückens, der Beine und Arme, des Bau-
ches und des Rumpfes wird bean-
sprucht.
Wir üben mit und ohne Kleingeräte
(Bänke, Seile, Therabänder, Weichbälle,
Matten) und bewegen uns am liebsten
zu Musik. Am Ende einer Übungsstunde
stehen immer Dehn- und Entspannungs-

Sportliche Jahresberichte 200734



übungen, gern auch autogenes Training
im Sitzen oder Liegen.
Wir sind 12 bis 18 Aktive und freuen uns
immer über Neuzugänge im Alter von 20
bis über 70! Es ist für alle etwas dabei.
Kommen Sie gern ein paar Mal zur Pro-
be!

Maria Fritzsch
(ehemals Linnenschmidt)

Gerätturnen 

- Wettkampfmannschaften

Gleich fünf Mannschaften starteten
2007 für den TVW. Ein turbulentes Jahr,
da wir viele Ausfäl-
le kompensieren
mussten und ge-
plante Mannschaf-
ten neu durchein-
ander würfeln.
Gleich im Februar
startete die erste
Mannschaft in der
Relegation zur Gau-
liga 2. Nachdem
Nadine Jarosch in
diesem Jahr in Frie-
drichsdorf in der
Mannschaft turnt,
machten sich viele
Konkurrenten Hoff-
nungen, doch die Wertheraner Mädels
zeigten saubere Übungen und sammel-
ten, auch wenn die eine oder andere
Schwierigkeit in den Übungen fehlte, so
viele Punkte, dass sie überraschend Platz
2 belegten. Ein schöner Saisonauftakt. 

Also war der Gauligaplatz gesi-
chert. Doch - oh Schreck - Jasmin Brehm,
unsere Hauptstütze, hatte wieder Pro-
bleme mit ihrem Bänderriss vom letzten
Jahr, entschied sich jedoch in dieser Sai-
son noch mitanzutreten. Isabell Jarosch,

Jasmin Brehm, Jasmin Jungmann, Luisa
Huxohl und Fee Beaugrand bewiesen
besonders am Sprung ihre Qualitäten
und erreichten durch solide Übungen
mit Rang 3 sogar das Treppchen. So be-
steht 2008 die Chance des Aufstiegs in
die 1. Gauliga.

In der Bezirksliga 2 hatten wir auf ein-
mal nur noch 2 der 6 möglichen Turne-
rinnen. Damit Amira Blagajcevic und Ca-
rina Dessin nicht von vornherein mit
Streichnoten starten mussten, turnten
Celine Dessin eine Mannschaft höher.
Dies bedeutete auch höhere Anforde-
rungen, die zum Teil noch nicht in ihren
Übungen waren. Beim letzten Wett-

kampf war die Mannschaft zwar wieder
komplett mit Melissa Schäper, Lisa Kania
und nach jahrelanger Pause und nur ei-
ner Woche Training Sybille Brodt, doch
leider reichte es nur für Platz 6.

Die dritte Mannschaft startete in der 2.
Bezirksliga und belegte Rang 5. Obwohl
voll besetzt mit Celina Jungmann, Patri-
zia Vinke, Lena Detert, Mareike Diem-
beck, Laureen Dreyer und Keta Celma
gab es insgesamt noch zu viele Fehler in
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den Übungen, so dass hohe Punktabzü-
ge in Kauf genommen werden mussten.
Erfreulich war das gute Abschneiden am
Boden, jedoch am Sprung muss noch ei-
niges getan werden bis zum nächsten
Jahr. 

In den beiden Nach-
wuchsligen starteten
Melina Hüttemann, Da-
ria Bollmeyer, Helena
Grunewald, Lea Heil
und Corinna Schlussas
(1.Liga) und Chiara
Dessin, Simone Diem-
beck, Johanna Struck,
Elisabeth Egert und Ne-
le Bories (2. Liga). Wäh-
rend in der 1. Liga be-
sonders Helena und
Melina schon recht si-
chere Übungen zeig-
ten, war im Nach-
wuchsbereich doch vie-
les noch von Nervosität
und Unsicherheit ge-
zeichnet. Wer mag das
Turnerinnen verübeln,
die gerade mal 6-7 Jah-
re alt sind und „nur“
zweimal in der Woche
trainieren. So blieb für
beide Mannschaften
der undankbare 4.
Rang.

Die Bezirkseinzelmeisterschaften, wie
auch der letzte Gauwettkampf fanden
in diesem Jahr in Werther statt. Möglich
gemacht haben dies nur eine Vielzahl
von Helfern und die Firma WIEDEY - Bo-
denbeläge aus Bielefeld, die uns einen
LKW samt Tankfüllung nur schon zum
zweiten Mal zur Verfügung gestellt hat.
Los ging es am Freitag mit 2 LKW-Lan-
dungen Geräten, die aus der Mühlen-
strasse, aus Isselhorst und Steinhagen
zusammen gefahren werden mussten,
da wir selbst nicht alle notwendigen Ge-
räte besitzen. Nachdem alles abgeladen
war, musste aufgebaut werden, so dass
gegen 23 Uhr alle wieder zu Hause wa-
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Ergebnisse der Bezirkseinzelmeisterschaften 2007 

Stufe Vorname Nachname Jg Punkte Platz
KM2 Jasmin Brehm 88/89 45,4 1
KM2 Fee Beaugrand 1990 38,7 1
KM2 Melissa Schäper 1991 23,5 6
KM2 Lisa Kania 1991 28,35 4
KM2 Alena Dreyer 1991 26,1 5
KM2 Amira Blagajcevic 1993 32,4 9
KM2 Isabell Jarosch 1993 41,35 5
KM2 Luisa Willich 1994 27,25 9
KM2 Carina Dessin 1994 33,7 7
KM2 Jasmin Jungmann 1994 43,45 5
KM2 Luisa Huxohl 1995 40,65 5
KM3 Laureen Dreyer 1995 27,05 2
KM3 Lena Detert 1996 33,8 5
KM3 Celine Dessin 1996 41,6 4
KM3 Mareike Diembeck 1997 33,9 7
KM3 Celina Jungmann 1997 41,55 4
KM3 Patrizia Vinke 1997 24,55 8
KM3 Keta Celma 1998 22,8 7
AK8 Corinna Schlussas 1998 18,1 3
AK8 Melina Hüttemann 1998 26,75 1
AK8 Daria Bollmeyer 1998 24,75 2
AK8 Lea Heil 1998 16 4
AK7 Johanna Struck 2000 22,95 8
AK7 Simone Diembeck 2000 24,6 7
AK7 Nele Bories 2000 22,2 9
AK7 Chiara Dessin 2000 28,15 6
AK6 Elisabeth Egert 2001 24,6 7



ren. Am Samstag in der Früh ging es wei-
ter: Kampfrichtertische, Wettkampflei-
tung, Kuchenbüfett, Grill und Waffelei-
sen... alles wollte mit Helfern versorgt
sein für die 150 Starterinnen. Am Sonn-
tagabend schließlich nach insgesamt ca.
17 Stunden Wettkämpfen ging es für die
Helfer und den Wiedey´s LKW wieder
heiß her. Alles musste abgebaut und zu-
rücktransportiert werden. Die letzten
Bodenläufer fuhren netten Eltern noch
am Montag nach Steinhagen. Nach so
einem Wochenende fragt man sich
schon, warum man nicht Schach spielt,
da dauert der Aufbau ca. 30 sec. 
Doch die Bronzemedaillen das Gauliga-
turnerinnen und gute Platzierungen bei
den Einzelmeisterschaften entschädig-
ten uns für diesen Aufwand. Mal sehen
wann wir wieder einen Wettkampf nach
Werther holen. 

In Werther selten gesehen, dafür um so
häufiger in der Presse ist Nadine Jarosch.
Bei Einzelwettkämpfen startete sie im-
mer noch für den TV, auch wenn ihr Trai-
ning nun ganz in der Hand von Michael
Gruhl vom Detmolder Leistungsstütz-
punkt liegt. Ihre ganzen großen und klei-
nen Siege und Ehrungen sind kaum noch
aufzuzählen, doch nicht vergessen wol-
len wir die Westfälischen Meisterschaf-
ten: 3. im Mehrkampf, 2. am Boden und
1. am Sprung, so dass sie dem komplet-
ten Satz mit nach Hause nehmen durf-
te. Der souveräne Sieg in Neuss beim Po-
kalturnen hat ihr nicht nur erneut die
Fahrkarte zur Ausscheidung zum
Deutschlandkader gebracht, sondern
auch ihre Position an der deutschen
Nachwuchsspitze untermauert.

Übringens: 2008 ist in Gütersloh Landes-
turnfest, also gleich um die Ecke. Schau-
en Sie doch mal vorbei und genießen Sie
die Turnfestatmosphäre. 10.000 friedli-

che, freundliche Menschen, die 4 Tage
lang Sport treiben und sich und ihre
Sportart feiern, im Gegensatz zu manch
anderer Sportart ohne ein Polizeigroß-
aufgebot.

Wirbelsäulengymnastik

Die Wirbelsäule bildet zwar wie alle an-
deren Knochen auch das Grundgerüst
unseres Körpers, aber erst die Muskeln
machen ihn beweglich. Damit diese kräf-
tig und geschmeidig bleiben, müssen sie
regelmäßig bewegt und gedehnt wer-
den. In der Übungsstunde machen wir
uns warm mit Aerobic und Flexi-Bar. Da-
nach beginnen wir das gezielte Trai-
ningsprogramm für Hals- Brust- und
Lendenwirbelsäule. Die Stunde endet
mit Entspan-nungsmethoden nach Ja-
cobson, autogenem Training, und ein
paar Massagegriffen.

Die Gruppen trainieren dienstags von
18.00-19.00 Uhr, 19.00-20.00 Uhr und
20.00-21.00 Uhr.

Oxana Schmidt

Rehabilitationssport

Rehabilitationssport wirkt mit den Mit-
teln des Sports und sportlich ausgerich-
teter Spiele ganzheitlich auf die behin-
derten und von Behinderung bedrohten
Menschen, die über die notwendige Mo-
bilität sowie physische und psychische
Belastbarkeit für Übungen in der Grup-
pe verfügen, ein. Ziel ist es, Ausdauer
und Kraft zu stärken und Koordination
und Flexibilität zu verbessern. In den Re-
habilitationssportgruppen werden
Gruppen zu zwei verschiedenen Indika-
tionen angeboten. Zu diesen gehören
Erkrankungen des Bewegungsappara-
tes, z.B. der generativen Erkrankungen
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Fit im Alter 1

... wir trainieren immer noch.

Jetzt schon seit 17 Jahren zweimal wö-
chentlich.

Das Training findet montags von 9:00 -
10:00 Uhr im Gymnastikraum der Ge-
samtschule statt.

Funktions-, Atemgymna-
stik, leichte Kraftübungen,
Tanz und kleine Spiele ge-
hören zum Standardpro-
gramm.

Spaß und nettes Miteinan-
der runden das Sportpro-
gramm ab.

Im Oktober verbrachte die 9:00-Uhr-
Gruppe ein wunderschönes Wochenen-
de im Harz. Es gab viel zu sehen und zu
erleben.

Fit im Alter 2

Trainingszeit der zweiten Sportgruppe ist
immer am Montag von 10:00 - 11:00 Uhr
auch im Gymnastikraum der Gesamt-

schule.

Für 2008 ist wieder eine Städtefahrt
in Planung.

Mittwochs findet das Training zur
Zeit für beide Gruppen in der Zeit von
9:00 - 10:00 Uhr statt.

der Wirbelsäule und Knie- und Hüftge-
lenke. Die Frage, ob Sie Rehabilitations-
sport betreiben können, wird Ihnen der
behandelnde Arzt beantworten. Dieser
kann bei entsprechender Diagnose den
Rehabilitationssport verordnen. 

Drei Gruppen treffen sich dienstags und
donnerstags von 08.30-09.15 Uhr,

09.30-10.15 Uhr und 10.30-11.15 Uhr
in dem Kraftraum der Sporthalle der Ge-
samtschule Werther. Ein Neueinstieg in
die Gruppe ist nach Absprache möglich. 

Telefonische Infos erhalten Sie bei Oxa-
na Schmidt (05203-884928).

Oxana Schmidt
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Osterwanderung 2007

Wie in jedem Jahr organisierten die Wan-
derer auch 2007 einen Osterspaziergang
der besonderen Art. Mit Kindern, Eltern,
Großeltern und Bekannten ging es vom
Gemeindehaus quer durch Wald und Feld
Richtung Bergfrieden. Damit dieser Weg
auch den Jüngsten nicht zu lang wurde,
hatte der Osterhase unterwegs immer wie-
der kleine Heunester ausgelegt und mit sü-
ßen Leckereien gefüllt. Während die Er-
wachsenen bei einer Tasse Kaffee saßen,
begaben sich die Kinder rund um den Berg-
frieden noch einmal auf Suche.

Vielleicht seid ihr 2008 ja auch dabei.
Ostermontag, 9.00 Uhr Treffpunkt ev. Ge-
meindehaus.
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Nordic-Walking / Walking am
Dienstagvormittag
Mit und ohne Stock waren wir im ver-
gangenen Jahr bei fast jeder Witterung
unterwegs im Teutoburger Wald, um der
sanften Form dieses Ausdauersports
nachzugehen.

Im Mittelpunkt standen Bewegung, Ge-
meinschaft, Natur und Spaß.

Den neu eröffneten Nordic-Walking-
Park oberhalb der Uni Bielefeld haben

wir ein erstes Mal im Oktober erkundet.
Bestimmt werden wird dieses im kom-
menden Jahr wiederholen, da diese Ab-
wechselung gut angekommen ist.

Treffpunkt Frühjahr bis Herbst Parkplatz
Bergfrieden, in den Wintermonaten
Parkplatz Ascheloh jeweils um 9.00 Uhr.

Annette Koch
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Spielfest  2007
„Junge Hüpfer“ und „alte Hasen“ nah-
men gemeinsam mit ihren Eltern am 
Spielfest teil. Der Spass am Spiel und an
der Bewegung stehen im Vordergrund.
Ist das Interesse der Kinder erst einmal
geweckt, steht der zukünftigen sport-
lichen Aktivität nichts mehr im Weg. 
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Die erste Halbserie 2007/2008 ist bereits
gespielt, nichtsdestotrotz soll an dieser
Stelle noch ein Rückblick auf die vergan-
gene Saison gegeben werden, die von
einer Vielzahl von Veränderungen ge-
prägt war. Ein Augenmerk lag in der ver-
gangenen Spielzeit sicher auf unserer 1.
Herrenmannschaft. Mit unserem Coach
Joachim Tegelhütter konnte ein Um-
bruch vollzogen werden, der sich deut-
lich in der Spielweise und auch im Team-
geist der Truppe spiegelt, die sich auf
und neben dem Spielfeld immer als ech-
te Einheit präsentierte und auch den Zu-
schauern regelmäßig Spaß machte. Das
soll aber nicht darüber hinwegtäuschen,
dass es auch kritische Momente in der
letzten Serie gab, in der die Mannschaft
nach einer Reihe schlechterer Spiele der
Abstiegszone sehr nahe kam. Hier aber
zeigte sich der Charakter der Mann-
schaft, die in dieser Phase richtig „ran-
klotzte“ und damit auch eine gute Plat-
zierung im Endklassement erreichte. 

Dabei darf das Augenmerk jedoch nicht
nur auf dem Seniorenbereich liegen,
sondern die Abteilung muss die Ausbil-
dung im Jugendbereich weiter ausbau-
en. Denn nur ein gesunder Unterbau
wird uns mittelfristig in die Lage verset-
zen, aus der eigenen Jugend Spieler in
den Kader der 1. Herrenmannschaft zu
integrieren und das Leistungsniveau des
Handballs in Werther zu halten und zu
steigern. Auch aus diesem Grunde ha-
ben wir im Laufe der letzten Saison ein
Konzept für die Jugendarbeit entwic-
kelt. Verantwortlich für die Ausarbei-
tung des Konzeptes war neben den bei-
den Jugendwarten, Volker Lantzke und
Klaus Kronsbein, der Trainer der 1. Her-
ren Joachim Tegelhütter. Dieses Konzept
soll als Leitfaden für alle Trainer dienen,
die Trainingsinhalte so zu steuern, dass
die Grundfertigkeiten der Kinder und Ju-

gendlichen in bestimmten Altersklassen
geschult werden und bei einem Wech-
sel in eine neue Altersklasse der neue
Trainer auf diesen Grundfertigkeiten
aufbauen kann. Das ganze wurde aber
nicht nur zu Papier gebracht sondern
wird bereits durch Trainerschulungen
unterstützt. Hier werden beispielhaft
Trainingsabläufe anhand von Trainings-
einheiten von Schüler- bzw. Jugend-
mannschaften dargestellt. Wichtig in
diesem Zusammenhang ist hier aber
auch der Austausch und die Diskussion
unter den Trainern, die hier von- und mit-
einander lernen können. Diese Schulun-
gen wurden in der vergangenen Saison
begonnen und auch in der laufenden Se-
rie weiter fortgeführt.

Wenn man über die Jugendarbeit nach-
denkt, steht oftmals nur der sportliche
Aspekt im Vordergrund. An dieser Stel-
le soll aber auch die gesellschaftliche
Verantwortung des Vereins und der eh-
renamtlichen Tätigkeit hervorgehoben
werden, die unsere Trainer Woche für
Woche leisten. Den Schülern und Ju-
gendlichen wird die Möglichkeit gege-
ben, sich neben der körperlichen Betäti-
gung auch in einem Mannschaftssport
mit allen Rechten und Verpflichtungen
persönlich weiterzuentwickeln. Wenn
diese Jugendlichen dann später selber
einmal in die Jugendarbeit einsteigen
(genug Beispiele gibt es bereits heute
schon in unserer Abteilung), dann kann
sich auch in der heutigen Zeit ein Verein-
sleben entwickeln, das nicht nur über fi-
nanzielle Anreize gesteuert wird. Die po-
sitive Identifikation der Trainer mit dem
Verein wird auch dadurch verdeutlicht,
dass in den Herbstferien zum ersten Mal
ein Handball-Camp in unserer Sporthal-
le stattgefunden hat, in dem die Alters-
klasse der 10-14 jährigen über mehrere
Tage noch weiter an den Handballsport
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herangeführt wurden. Organisiert wur-
de dieses Handball-Camp von dem ge-
samten Jugendtrainer-Stab, der sich in
mehreren Sitzungen mit den Inhalten,
dem Ablauf und der Verpflegung be-
schäftigt hatte. Hier wurde auch auf die
Erfahrungen „externer Handballer“
(von aktiven Zweitligaspielern bis Trai-
nern aus anderen Vereinen) zurückge-
griffen, die Einblick in ihre Philosophie
des Handballs gaben und unseren Ju-
gendlichen in den Herbstferien eine
interessante Abwechslung boten.

Die laufende Saison bestreitet Handball-
abteilung mit 4 Herren-, 11 Schüler- und
Jugendmannschaften (die männliche B-
Jugend zum zweiten Mal infolge in der
Bezirksliga) und seit mehreren Jahren
zum ersten Mal wieder mit einer Damen-
mannschaft. Besonders erfreulich für
unseren Verein ist es, dass sich diese
Mannschaft nicht nur aus dem Jugend-
bereich des TV rekrutiert sondern auch
ehemalige Wertheraner Spielerinnen,
die in den letzten Jahren pausiert oder
in anderen Vereinen gespielt haben, da-
zugestoßen sind. Hier ist ein guter Mix
aus Jung und Alt am Start, der Routine
mit jugendlicher Unbekümmertheit ver-
eint.

Die Erste
Ziel unserer Ersten für die laufende Se-
rie war es, ein paar Plätze in der Tabelle
nach oben zu klettern! Um dieses zu er-
reichen, wäre eine Wiederholung der
gezeigten Leistung bei den Heimspielen
der vergangene Saison sicherlich ausrei-
chend. Die Erfahrungen der ersten Halb-
serie und die Vielzahl von Verletzungen
zeigen jedoch, dass es auch in diesem
Jahr wieder darum gehen wird, eine aku-
te Abstiegsgefährdung zu vermeiden.
Wie auch im Vorwort des Trainers im
Handballkurier zu lesen steht, möchte

sich Joachim Tegelhütter auf gar keinen
Fall auch in dieser Saison wieder mit
denkbaren Abstiegskonstellationen be-
fassen müssen. Mit einem Unentschie-
den und einem Sieg aus den letzten bei-
den Heimspielen des Jahres 2007 ist die
Mannschaft auf dem Weg, sich aus der
derzeit unbefriedigenden Tabellenre-
gion zu befreien.

Die Zweite
Die Rahmenbedingungen für die Saison
2007/2008 konnten eigentlich nicht un-
günstiger kommen können, da der vor
der ersten Vorbereitung verpflichtete
Trainer kurz vor Start der Vorbereitung
doch wieder absagte. Die Möglichkei-
ten, zu diesem Zeitpunkt einen neuen
Trainer zu verpflichten, waren denkbar
ungünstig, sind aber Im Oktober von Er-
folg gekrönt worden, da mit dem alten
Wertheraner Armin Kleinholz ein „alter
Haudegen“ als Trainer gewonnen wer-
den konnte. In den ersten Spielen unter
Armin wurde eine deutliche Steigerung
des Teams erkennbar. Doch auch in die-
sem Jahr muss das Ziel sein, möglichst
schnell viele Punkte zu sammeln, damit
der Abstieg verhindert werden kann.

Die Dritte 
Nicht unerwartet konnte die Dritte als
Aufsteiger in der vergangenen Saison in
der 1. Kreisklasse relativ gut mitspielen.
Mit einer Mischung aus Alt und Jung
konnten die Großen der Liga nicht be-
siegt, aber doch zumindest phasenweise
mit diesen gut mithalten werden. Die
Punkte wurden gegen die Mannschaf-
ten aus dem Mittelfeld und von den spä-
teren Absteigern geholt. Doch in dieser
Saison kamen neue Probleme. Alle Ver-
letzten teilten mit, nicht wieder ins Team
zurückzukehren. Dazu gibt es noch wei-
tere Absagen aufgrund verschiedener
beruflicher Situationen. Im Ganzen müs-
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sen 7 Spieler ersetzt werden. Vielleicht
bekommen wir ja wieder Unterstützung
aus den beiden höherklassigen Mann-
schaften oder aus der A-Jugend, die be-
reits schon erfolgreich ausgeholfen hat.
Saisonziel kann daher nur heißen: KLAS-
SENERHALT! Egal wie! 

Die Vierte
Die IV. Mannschaft geht in der neuen Sai-
son leider nur noch in der 3. Kreisklasse
auf Torjagd. Nach einer schwachen Se-
rie, in der die Mannschaft immer wieder
große Personalsor-
gen hatte, stieg das
Team berechtigter-
weise ab. Dennoch
stimmt der Zu-
sammenhalt in der
IV. Für die bereits
laufende Serie in
der Altkreisklasse
hat sich die IV. das
Ziel gesetzt, wieder
ein paar Begegnun-
gen zu gewinnen
und einen gepfleg-
ten Ball zu spielen.
Da es auch bei der
III. Mannschaft per-
sonelle Engpässe gibt, verstärken ver-
schieden Spieler das Team in der 1. Kreis-
klasse. Die IV. wird daher wahrscheinlich
noch einige „Altgediente“, die eigent-
lich schon im handballerischen Ruhe-
stand weilen, reaktivieren müssen.

Die Damen
Jugend + Erfahrung = Damenmann-
schaft: So könnte die Formel lauten,
wenn man die Zusammensetzung der
neuen Damenmannschaft sieht, die der
TV Werther nach Jahren ohne Damen-
handball in der neuen Serie an den Start
schickt. Jugend, das sind die Spielerin-
nen der letzt jährigen A-Jugend, die zum

großen Teil mit Doppelspielrecht in den
Damenbereich gewechselt sind. Diese
Spielerinnen stehen in der laufenden Sai-
son vor einer neuen, großen Herausfor-
derung, denn die komplette Mannschaft
wechselt vom Jugend- in den Damenbe-
reich. Erfahrung, das sind die Handbal-
lerinnen, die anscheinend nur darauf ge-
wartet haben, dass es in Werther wieder
eine Damenmannschaft gibt. Alle Neu-
zugänge haben schon früher für den
TVW gespielt.

Die jüngeren Spielerinnen, die über Jah-
re zu einer festen Truppe zusammenge-
wachsen sind, waren anfänglich doch
etwas skeptisch, wer denn da wohl neu
in die Mannschaft kommen will. Beim
Training zeigte sich dann ganz klar, wo-
von die Mannschaft in der neuen Saison
profitieren wird. Zum einen die jugend-
liche Unbekümmertheit und Dynamik.
Zum anderen die geballte Erfahrung aus
langen Jahren im Handballsport. Zusam-
men  wird eine Damenmannschaft ent-
stehen, die den  Damenhandball im TV
Werther wieder zu einer festen Größe
werden lässt.
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Männliche A-Jugend
Es steckt sehr viel Talent in dieser A-Ju-
gendmannschaft, leider konnte dieses
Talent in den Aufstiegsspielen nicht ab-
gerufen werden, so dass die A-Jugend
in der Saison 2007/2008 in der Kreisliga
an den Start geht. Ziel der neuen Trainer
Dennis Hennes und Jan Schultz ist es den
Spaßfaktor in der Mannschaft hoch zu
halten und das Team für den Handball
zu begeistern, trotz des verpassten Ziels!
Die angehenden Senioren von morgen
werden also erstens richtig „fitge-
macht“ und zweitens werden gewisse
im Training bereits seit einiger Zeit geüb-
te Automatismen und Konzeptionen
(Laufwege, Spielzüge etc.) umgesetzt
und verfeinert.

Männliche B-Jugend
Die B-Jugend Bezirksliga wartet nun
schon im zweiten Jahr auf dieses Team.
Die Jungs haben es trotz eines schmalen
Kaders wieder geschafft, in die Bezirks-
liga aufzusteigen, fast wäre sogar die
Sensation „Oberliga“ gelungen. Doch
auch auf diesen Erfolg können sie stolz
sein. In der laufenden Serie wird versucht
einen besseren Tabellenplatz als im Vor-
jahr und eine steti-
ge Verbesserung zu
erreichen. 

Weibliche 
C-Jugend
Im ersten C-Ju-
gendjahr startete
diese Mannschaft
im letzten Jahr mit
13 Spielerinnen in
der Kreisliga. Das
Zueinanderfinden
der Spielerinnen
nahm die Hinrunde
voll in Anspruch. In
der Rückrunde sta-

bilisierte sich die Mannschaft als ge-
schlossenes und lernbereites Team.
Durch konstante Trainingsbeteiligung,
zweite Trainingseinheit und die Spiel-
freude aller Mädels ist die Mannschaft
auf dem besten Weg, in der Kreisliga-
Saison 07/08 diesmal ein Wörtchen mit-
zureden! Aufgrund der positiven Ent-
wicklung kann das Team auch für die
neue Saison verschiedene gemeinsame
Aktivitäten z.B. Mannschaftsfahrt, Zelt-
lager usw. planen. 

Männliche C-Jugend
Nach der vergangenen Saison in der
Kreisklasse versucht das Team in dieser
Serie, sich mit einem etwas breiteren Ka-
der und mehr Erfahrung in der Kreisliga
durchzusetzen. Für ein erfolgreiches Ge-
lingen soll verstärkt das Abwehrverhal-
ten geschult werden. Mit ein wenig
mehr Disziplin und weiterhin einer gu-
ten Stimmung in der Mannschaft wird
dieses sicherlich auch gelingen 

Weibliche D1-Jugend
Zu der nun aus nur „alten“ Hasen be-
stehenden D1-Jugend gehören derzeit
11 Mädchen, die sich für die laufende
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Saison in der Kreis-
liga viel vorgenom-
men haben. Bei den
Relegationsturnie-
ren haben sie sich
klar für diese Liga
qualifiziert: Ihre
Stärken haben sie
bereits auf den
Sommerturnieren
gezeigt.

Weibliche D2-Ju-
gend
In diesem Jahr ist die
Begeisterung am
Handball unter den Mädchen im Alter
von 10 bis 12 Jahren ganz besonders
groß. Dadurch konnte neben der D1-Ju-
gend auch noch eine D2 mit jüngeren
Spielerinnen gegründet werden. Ange-
treten wird in dieser Saison in der ersten
Kreisklasse. Mit den motivierten und flei-
ßig trainierenden Mädels wird dies be-
stimmt ein erfolgreiches, aber auch eine
Spaß bringende Serie 2007/2008

Männliche D-Jugend
Als die Mannschaft zur Saison

2006/2007 in der Kreisliga gemeldet
wurde, war man sich noch sicher, einen
Platz im Mittelfeld belegen zu können.
Dieser Wunschgedanke verlor sich aber
sehr schnell. Spieler des älteren Jahrgan-
ges spielten regelmäßig in der C - Ju-
gend, weil dort nicht genug Spieler vor-
handen waren. 

Vor der neuen Saison wurden nun vom
Handballkreis Gütersloh zur Festlegung
der drei Spielklassen Einstufungsturnie-
re durchgeführt. Hier konnte sich die

Mannschaft  für die
1. Kreisklasse quali-
fizieren. Diese Klas-
se entspricht dem
Leistungsvermögen
der Mannschaft.
Schön wäre es,
wenn sich für die
laufende Serie noch
Spieler des Jahrgan-
ges 1996 finden lie-
ßen. 

Weibliche E-Ju-
gend

Es war lange
fraglich, ob über-
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haupt eine weibliche E-Jugend an den
Start gehen könnte, da viele Mädchen
aus Altersgründen in die nächst höhere
Altersklasse wechselten. Aber immer
mehr fanden den Weg am Mittwoch-
nachmittag um 17.00 Uhr in die Sport-
halle zum Handballtraining. (Neuzugän-
ge sind immer gerne gesehen)! Zum jet-
zigen Zeitpunkt besteht die Mannschaft
aus 13 Spielerinnen. Genug um auch in
dieser Saison wieder ein schlagkräftiges
Team in der Kreisklasse ins Rennen zu
schicken.

Männliche E-Jugend
Die vergangene Saison gestaltete sich
sehr schwierig, da nur ein Stamm von 7
Spielern zur Verfügung stand. Doch zum
Glück halfen einige Mädchen sowie
Spieler von den Minis aus. Am Ende stan-
den lediglich zwei Siege und ein Unent-
schieden auf der Habenseite. Die Kinder
hatten jedoch immer Spaß am Handball,
waren im Training motiviert und ließen
nur selten die Köpfe hängen. In der lau-
fenden Saison sieht es personell wieder
sehr gut aus und es geht in der ersten
Kreisklasse an den Start. 

Minis
Mit Begeisterung sind die jüngsten
Handballer des TV Werther nach den
Sommerferien in die neue Saison gestar-
tet. Viele neue Gesichter waren bei den
ersten Trainingseinheiten zu sehen. Je-
den Mittwoch treffen sich die Nach-
wuchshandballer zum Training in der
Sporthalle der Peter-August-Böckstie-
gel-Gesamtschule und werden mittler-
weile von einem Quartett betreut. Ne-
ben Gerd Tubbesing, der die Minis des
TV Werther seit „Menschengedenken“
trainiert, gehören Rolf Uhlemeier und
seit einem Jahr Ann-Katrin Heidemann
und Janina Schmeer zum Betreuerstab.
Am 24. November richtete die Handball-
Abteilung des TV Werther wieder ihr tra-
ditionelles Spielfest aus, was bei den Kin-
dern auch wieder sehr großen Anklang
fand. Alle, die Lust haben, das Spiel mit
dem kleinen runden Leder zu erlernen,
sind ganz herzlich eingeladen, mitt-
wochs beim Training vorbeizuschauen.
Auch Neueinsteiger sind jederzeit herz-
lich willkommen!
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Leichtathletik



2007 ist für uns Leichtathleten ein ereig-
nisreiches Jahr geworden.

Die Leichtathletik-Oldies der LG absol-
vierten 2007 ihre erste Saison für den TV
Werther 04 !

Klaus-Peter Gläser gehört einem ande-
ren LG-Trägerverein, dem TuS Jöllen-
beck, an. Alle erwiesen sich erneut als
deutsches Spitzenteam  der Klasse M50.

Am 17. Mai trafen in Menden die besten
westdeutschen Mannschaften zusam-
men; mit 8328 Punkten und einem Sieg
über Ex-Meister Pulheimer SC gelang der
LG die problemlose Qualifikation für das
deutsche DAMM-Finale in Baunatal.
Dort erfüllte sich am 22. September die
Hoffnung auf den Titel nicht ganz; aber
mit einer Steigerung auf 8680 Pkt.
sprangen der Vizerang vor Pulheim und
das beste Ergebnis seit dem letzten Sieg
im Jahr 2003 heraus.

Die kurzfristige Absage eines erkrankten
Läufers schwächte die Wettbewerbe
800 und 3000 m - hier fiel im spannen-
den Duell die Entscheidung zugunsten
des Mitfavoriten LAC Quelle Fürth/Mün-
chen (8842 Pkt.). In den Sprüngen und
Würfen aber dominierten Wertheraner:
Der frühere 8000-Punkte-Zehnkämpfer
Eckart Müller gewann den Weitsprung
mit 5,99 m (einer Weite, die bei der Se-
nioren-WM für den Titel gereicht hätte)
und den Hochsprung mit 1,74 m; seinen
dritten Einzelerfolg im Kugelstoß (13,70
m) verhinderte Teamkollege Johann
Stein, der mit 13,74 m seinen Vorjahrs-
sieg wiederholte und vorher den Diskus
auf 42,53 m geschleudert hatte. Zu den
Leistungsträgern der vorbildlich einge-
stellten Mannschaft zählten auch Franz
Koch (100 m 12,71 Sek.) und Gerhard
Schlüter (u.a. 3000 m 10:09,58 Min.).

Einzelerfolge:

Eine ansehnliche Bilanz auch bei Einzel-
meisterschaften: Zwei internationale
Medaillen und drei weitere WM-Final-
plätze, sieben deutsche Meistertitel und
zahlreiche Erfolge auf westdeutscher
und westfälischer Ebene belegen das ho-
he Niveau der TV-Oldies. Claus-Werner
Kreft schöpfte seine Chancen in der M60
vor allem auf nationaler Ebene aus (vier
Starts, vier Siege). Bei der Hallen-EM in
Helsinki holte er Silber, bei der WM in
Riccione Bronze im Dreisprung. Hervor-
ragend schlug sich WM-Debütant Jo-
hann Stein (M55), der die Kugel auf den
persönlichen Rekord von 14,25 m (Platz
5) stieß und erst im Endkampf vom Bron-
zerang verdrängt wurde. Überraschend
wurde er in seiner „Nebendisziplin“ Di-
skuswurf sogar Vierter mit 44,20 m.

DM-Kugelstoßtitel gewann Stein in der
Halle (13,72 m in Düsseldorf) ebenso wie
im Freien (13,75 m in Fulda). Unterm Hal-
lendach siegte auch Hochspringer Hel-
mut Weber - mit 1,62 m, einer Weltklas-
sehöhe für die Klasse M60. Im Drei-
sprung der M55 sicherte sich Gerd Li-
pinski zweimal DM-Bronze; M60-Sprin-
ter Aloys Tenkhoff zeigte sein schnellstes
100-m-Rennen bei den „Westfälischen“
(13,13 Sek.). Eckart Müller, Westfalen-
meister im Kugelstoß (13,88 m) und
Weitsprung, hatte die Freiluftsaison mit
glänzenden 1,77 m im Hochsprung er-
öffnet. Auf Höhenflüge aber hofft das
gesamte Team auch im nächsten Jahr…

Die Kinder und Jugendlichen haben
beim letzten Mehrkampfmeeting in
Borgholzhausen stark gekämpft, die
Teilnehmerzahl wurde von den Kindern
leide nicht eingehalten:
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Eine Zusammenfassung        
2x 1.Platz,  3x 2. Platz. 1 x 5. Platz, zeigt
uns, dass wir  aufdem richtigen Weg
sind. 

Das Foto zeigt Fabian und Simeon bei
der Siegerehrung.

Die Ergebnisse im Übernick: 
Quelle: http://www.lcsolbad.de/

Im Schülerinnen und Schülerwettkampf
am 13.10.2007 hat Bionda Bonder ei-
nen stolzen 5ten Platz im 3 Kampf  W
10 erarbeitet und ganze 883 Punkte er-
zielt.  

C  3-Kampf    W10 
Nicolas Borgstedt (M 08) ist unser Neu-
zugang und ein netter quirliger Junge -
bei seinem ersten Mehrkampfbewerb
hat er den zweiten Platz und ganze 691
Punkte erreicht.

Das Training findet regelmäßig auf dem
Meierfeld oder in der Halle am EGW
statt. Die Teilnehmerzahlschwankt zwi-
schen 20 und 30 Kindern. Dazu suche
ich noch Hilfe ! 
Freiwillige vor, es wäre schön wenn die
Gruppen dann aufgeteilt werden könn-
ten -!

Seit Jahresmitte  wurde die Kooperatio-
nen zwischen Versmold und Borgholz-
hausen intensiviert und zum Beginn des
neuen Jahres wird eine Sportgemein-
schaft gegründet - Ziel ist es, gemeinsam
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Schüler C  3-Kampf    M11  13.10.2007

50m - Weit - S.-Ball 

1. 79 Schipke, Simeon 1996 Turnverein Werther 04 e.V.       
824 Pkt.  8,93 -   3,53 -  28,50-  262 -    332 -    230

2. 73 Temme, Fabian 1996 Turnverein Werther 04 e.V.       
783 Pkt.  8,96 -   3,29 -  27,50-   259 -    302 -    222

Schüler B  4-Kampf    M13  13.10.2007

2. 64 Bonder, Bosse 1994 Turnverein Werther 04 e.V.     
1.463 Pkt.  

Schüler A  4-Kampf    M14  13.10.2007

100m - Weit - Kugel(4kg) - Hoch 

1. 74 Huxhohl, Jonas1993 Turnverein Werther 04 e.V.     
1.280 Pkt.  

Weitere Auswertungen:



die „Talente „ zu fördern,

Trainingseinheiten zu mischen und sich
gegenseitig  an Wettkämpfen und Ver-
anstaltungen zu helfen.

Ich wünsche Euch ein gesundes und gu-
tes neue Jahr 2008

mit freundlichen Grüßen

Sebastian Rose
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Tischtennis



Der Aufschwung der TT-Abteilung hielt
auch im abgelaufenen Jahr unvermin-
dert an. Der Aufstieg der Herren in die
Kreisliga sowie Meisterschaftsfeiern der
Schüler und der 2.
Jugend belegen
eindrucksvoll das
mit dem TV Werther
im Tischtennis wie-
der zu rechnen ist.

Die Herrenmann-
schaft konnte in der
abgelaufenen Serie
in der 1. Kreisklasse
die Vizemeister-
schaft erreichen. In
einem Entschei-
dungsspiel um den
Aufstieg gegen den
Altkreisrivalen SV
Steinhagen 2 konnte sich das Team über-
raschend deutlich mit 9-2 durchsetzen
und spielt nach drei Jahren wieder im
Kreisoberhaus. In der Aufstellung Achim
Müller, Andreas Perk, Ramazan Turhan,
Axel Marx, Thomas Bartling, Matthias
Bartling und Klaus Menke steht man
nach Abschluss der Hinserie mit 11:11
Punkten auf einem guten 6. Tabellen-

platz und hat mit dem Abstieg nichts zu
tun. An dem guten Abschneiden des
Aufsteigers hat die „neue Nr. 1“, Achim
Müller, sehr großen Anteil. Aus der Be-
zirksliga von VfB Fichte Bielefeld ge-

wechselt zählt er zu den überragenden
Spielern der Klasse. In Werther wohnend
ist ihm auch das Umfeld nicht fremd und
so hat die Mannschaft nicht nur sport-

lich an Klasse gewonnen.

Fast noch erfreulicher als das gute sport-
liche Abschneiden der „Ersten“ ist das
melden einer zweiten Seniorenmann-
schaft. Nach 4 Jahren ohne Unterbau
tritt die neu ins Leben gerufene „Zwei-
te“ in der 3. Kreisklasse an. Ein Mix aus
Erfahrung und Jugend hat in der soge-
nannten 4er Staffel für einen hervorra-
genden 3. Tabellenplatz gesorgt. Mit im-
mer bester Aufstellung könnte der Mei-
ster nur Werther 2 heißen, leider mus-
sten aber immer wieder Stammkräfte er-
setzt werden. Hier konnten sich dann
aber auch die Jugendlichen beweisen.
Besonders erwähnenswert sicherlich
André da Costa Campos, der in seinem
ersten Jahr TV Werther (vorher Sf Sen-
nestadt) auch bei den Senioren schon
tolle Leistungen gezeigt hat.
So stehen zum Ende der Hinserie Erich
Wodarz, Markus Baranski, Jürgen van
Capelle (von SV Steinhagen an den Wer-
therberg gewechselt), Pierre Buiwitt und
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Alexander Adam in einer Ausgangsposi-
tion, von der aus der Meistertitel immer
noch möglich ist. Dennoch steht der
Spaß ganz klar im Vordergrund, soll die-
ses Team doch den Jugendlichen den
Einstieg in den Seniorenbereich ermög-
lichen. Wenn dies sportlich bei Pierre und
Alex noch nicht ganz gelungen ist, so
sind sie für die Mannschaft dennoch
mittlerweile unverzichtbar.

Nachdem die 1. Jungen-Mannschaft in
der Saison 06/07 leider sang und klang-
los mit nur einem Sieg aus der Bezirks-
klasse abgestiegen ist, läuft es in der ak-
tuellen Saison umso besser.
Zum Ende der Hinrunde belegt man mit
acht Siegen aus acht Spielen den ersten
Platz der Kreisliga. Neuzugang André da
Costa Campos blieb mit einer Bilanz von
15:0 bisher unbezwungen. Ebenso mus-
ste er im Doppel mit Philipp Buiwitt noch
keine Niederlage einstecken. Da die no-
minelle 1 und 2, Lukas Meya und Juri
Kessen, das ein oder andere Mal fehlten,
durfte Constantin Maass erstmals für
Werther an den Tisch. 
Als Ziel gab die Mannschaft, zu der auch
Bastian Opfer gehört, den Meistertitel
und den damit verbundenen Aufstieg in
die Bezirksklasse an.
Trainer Matthias Bartling, der schon letz-
te Saison die 2.Jungen zum Titel führte,
hält diese Ansprüche für absolut ge-
rechtfertigt.

Die 2. Jungen-Mannschaft konnte letz-
te Saison souverän, nicht unverdient
aber überraschend, den Meistertitel in
der 2.Kreisklasse erspielen. Nur eine der
insgesamt 8 Partien in den Play-Offs ver-
lor man. Da jedoch Pierre Buiwitt nun bei
den Herren spielt und Tim Johanning
aufgrund seiner persönlichen Zukunft
(Ausbildung im „fernen“ Emsland) nicht
mehr für Werther antritt, gibt es diese
Saison nur eine Jugend-Mannschaft.
Das Meisterteam trat an mit: Philipp Bu-
iwitt, Tim Johanning, Björn Ellerkamp
und Pierre Buiwitt

Die A-Schüler konnten es den Älteren
nachmachen und wurden ebenfalls Mei-
ster, allerdings eine Spielklasse höher in

der 1. Kreisklasse. Mit unverändertem
Kader um Mannschaftsführer Jannik
Kessen, Rene Sommer, Michel Schröder,
Patrick Faust, Robin Jonas und Dominik
Ogrzal spielte man diese Saison eben-
falls eine ordentliche Hinrunde, nur der
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VfL Theesen steht besser da. Einziges
aber gravierendes Manko der Mann-
schaft war in der Hinserie die Verlässlich-
keit. Beide abgegebenen Partien verlor
man kampflos durch Nichtantreten.
Doch für die Rückrunde haben „Rama
Turhan´s Jungen“ sich vorgenommen
oben anzugreifen und den Titel nach
Werther zu holen.

Vereinsmeisterschaften 2007

Ergebnisse der diesjährigen Vereinsmei-
sterschaften:

Herren Einzel
1. Axel Marx
2. Ramazan Turhan

Jungen Einzel
1. Lukas Meya
2. André da Costa Campos

A-Schüler Einzel
1. Jannik Kessen
2. Patrick Faust

B-Schüler Einzel
1. Dominik Orgzal
2. Robin Jonas

Jugend Doppel 
1. Philipp Buiwitt und Michel Schröder
2. Jannik Kessen und Bastian Opfer

Norden 2007

Auch dieses Jahr haben wir es uns nicht
nehmen lassen wieder mit versammelter
Jugend-Truppe Richtung Norden zu fah-
ren, um am legendären Ostfrieslandtur-
nier teilzunehmen.

Als Betreuer war zum einen Übungslei-
ter Ramazan Turhan dabei, des Weiteren
zum wiederholten Male Peter und Karen
Buiwitt; auch Carsten Treichel und Udo
Weinert waren dabei. Ebenso war Mat-
thias Bartling wieder mit an Bord. Letz-
tes Jahr schaute er noch lieber den WM-
Fußballern hinterher.

Zum ersten Mal seit 2003 wohnten wie-
der alle unter einem Dach. Es herrschte
überall und durchgehend gute Stim-
mung, die durch Grillabende (danke Pe-
ter!) und abendliche bzw. nächtliche
Playstation-Abende aufrechterhalten

wurden. Zum erneuten Mal diente die
örtliche McDonalds-Filiale als gut be-
suchter Imbiss.

Eine weitere Tradition wurde gewahrt,
das alljährliche Fußballspiel, leider dieses
Jahr ohne die Bielefelder, die offenbar
Angst hatten erneut unterzugehen.
Die letzte Tradition war der SingStar-
Contest. Hier konnte dieses Jahr Alexan-
der Kronsbein abräumen, der sich gegen
Ramazan Turhan durchsetzen konnte,
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sehr zum Ärger letzteren. 
Doch natürlich wurde auch Tischtennis
gespielt. Mit 19 Spielern waren wir bei
der 43. Ausgabe des Ihno-Ocken-Ost-
frieslandturniers, an dem auch dieses
Jahr knapp 400 Jugendliche aus ganz
Deutschland teilnahmen.
Frederik Buiwitt, als jüngster Werthera-
ner am Start, konnte das beste Ergebnis
im Einzel verbuchen: Er erreichte das

Viertelfinale der Hauptrunde. André da
Costa Campos erreichte in der Jungen-
B Klasse das Achtelfinale, in dem er un-
glücklich eine 2:0 Satzführung noch ver-
spielte. Auch wenn dieses Jahr einige un-
serer Spieler in der Trostrunde landeten,
hatte jeder zumindest einen Sieg in der
Tasche.
m Doppel scheiterten Raymond Langer
und Philipp Buiwitt nur knapp an einer
Medaille und schieden im Viertelfinale
gegen zwei deutlich kleinere Spieler aus,
die offenbar unterschätzt wurden.

Minimeisterschaften 2007

Auch dieses Jahr veranstaltete der TV
Werther die Minimeisterschaften und

nahm damit an einer bundesweiten Ak-
tion zur Talentförderung teil.
Die Minimeisterschaft ist ein Turnier für
Kinder, die zum ersten Mal zum Tisch-
tennisschläger greifen.

Der Gewinner dieses Mal:
Robin Jonas

Robin entschied sich danach für eine
Karriere im Tisch-
tennis und schlägt
sich gut und nimmt
auch schon am
Spielbetrieb der A-
Schüler teil.

Vorstellung der
neuen Mitglieder
Lars Magdanz, Max
Köhne, Jens Wi-
schmeier, Andre
Sommer, Achim
Müller und Jürgen
van Capelle durften
dieses Jahr als neue
Mitglieder begrüßt
werden. 

Die TT-Abteilung wünscht allen Mitglie-
dern des TV Werther ein gutes und ge-
sundes neues Jahr und viel Freude beim
Sport.

Philipp Buiwitt
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Volleyball



Die Volleyball-Senior(innen) 
Hobbygruppe
(donnerstags 19:00 - 20:30)

Eine spielstarke und hoch motivierte
Gruppe trifft sich unter der Leitung von
Klaus Kusenberg jeden Donnerstag
Abend in der Halle am evangelischen
Gymnasium, um den Ball über das Netz

zu schmettern. 

Die Gruppe mit SpielerInnen zwischen
25 und 60 Jahren ganz unterschiedlicher
Spielstärke ist in diesem Jahr durch eini-
ge Neuzugänge deutlich angewachsen,
sodass wir in der zweiten Hälfte der Trai-
ningszeit fast immer sechs gegen sechs
spielen können. 
Die hohe Motivation dieser Gruppe zeig-
te sich an der Teilnahme an zwei Turnie-
ren in diesem Jahr. Beim Jubiläumstur-
nier der Hobbymannschaft „Bagger-
wahn“ in Bielefeld konnte zwar „nur“
die rote Laterne mit nach Werther ge-
bracht werden, doch gewannen wir in
dem Wettkampf auf hohem Niveau
deutlich an Spielerfahrung :-). 
Außerdem fuhren einige SpielerInnen
der Gruppe im August für drei Tage zum

Beachturnier des DVV nach Borkum, um
bei bestem Wetter auch im Sand ihr
Glück zu versuchen. Hier konnten schon
bessere Platzierungen verbucht werden
und wir hoffen auf eine noch erfolgrei-
chere Teilnahme im nächsten Jahr. 

Trotz des Ehrgeizes kommt in dieser
Gruppe der Spaß auf keinen Fall zu kurz.

Mindestens einmal
im Monat steht
nach dem Training
ein geselliges Zu-
sammensein auf
dem Programm. 

Anne Kuper
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Rolf   H ö l s c h e r    hört als Übungslei-
ter auf !

Für Rolf Hölscher, der immer für den
Sport gelebt hat, geht ein wichtiger Ab-
schnitt zu Ende. Schon als Schüler und
Jugendlicher entdeckte er für sich das
Geräteturnen und machte dabei immer
eine gute Figur. Vor 40 Jahren hat er
dann die Leitung einer Gruppe von da-
mals jungen Männern übernommen.
Zunächst wurde Prell- und Faustball ge-
spielt, gelegentlich auch geturnt. Ange-
regt durch ein Gruppe Jugendlicher, die
unter seiner Leitung Volleyball spielten,
führte er diese damals noch exotische
Sportart auch bei seiner Männergruppe
ein. Seiner menschlichen und fachlichen
Kompetenz ist es zu verdanken, dass die
meisten nach vielen Jahrzehnten immer
noch jeden Freitag ihrem be-/geliebten
Sport nachgehen.
Außerdem war er 20 Jahre lang Wander-
wart. Er organisierte nicht nur Wande-
rungen, sondern beglei-tete sie auch fo-
tographisch. Seine Dia-Abende zeichne-
ten sich vor allem durch seine humorvol-
le Sicht der Dinge aus. Auch unsere Voll-
eyballgruppe, die mittlerweile eine Se-
niorentruppe geworden ist, hat ihm
schöne Rückblicke auf unseren „Insel-
fahrten“ zu verdanken. Seit 1971 hält er
alles Wichtige und manches Lustige
auch bildlich von unseren jährlichen Aus-
flügen fest. Nun hat Rolf sich aus Alters-
gründen entschlossen, den Posten des
Übungsleiters abzugeben. Als Mitspieler
bleibt er uns erhalten. Darüber freut sich
die gesamte Altherren-Volleyballgrup-
pe, die noch Mitspieler sucht.

Vielen Dank  R o l f   
von uns   A L L E N !

Gerhard Herbke
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Januar: Die Grünkohlwanderung ist
nach wie vor bei allen Wanderern sehr
beliebt. 61 Wanderfreunde waren auch
in diesem Jahr beim
Start in die neue
Wandersaison da-
bei. Gerhard Herb-
ke hatte sich sehr
viel Mühe gegeben
und vollkommen
neue Wege für uns
entdeckt. (Das es so
was nach 22 Jahren
noch gibt) Obwohl
Gerhard Geburts-
tag hatte und im
Dezember erst
Großvater (Oppa)
geworden war, ging
er sehr konzentriert ans Werk. Mit Edu`s
und Ruth`s Hilfe führte er uns sicher zur
Gaststätte Vahlenkamp. Das die erste
Wanderung 2007 in die diesjährige Re-
genzeit fiel, wollen wir ihm nicht ankrei-
den. Das Essen war erwartungsgemäß

wie immer hervorragend. 12 Ehemalige
waren auch wieder dabei.

Februar: Wegen dem Orkan Kyrill konn-
ten wir unsere geplante Wanderstrecke
leider nicht abwandern. Eine Ersatz-

strecke  ( fern von allen Wäldern ) stand
zur Verfügung. 
67 Wanderfreunde versammelten sich
vor dem Gemeindehaus in Werther.
Auch einige Neue waren dabei. Wander-
führer H-Jürgen führte uns dann über

Isingdorf - Deppen-
dorf u. Kirchdorn-
berg zum Bergfrie-
den. Bis Kirchdorn-
berg war die Wan-
derung leicht, als es
dann in die „Berge“
ging, hörte man
hier u. da die Reiß-
verschlüsse der
Jacken nach unten
gehen. Es war auch
ein besonders mil-
der Wintertag. Bei
Wulfmeyer warte-
ten 6 Ehemalige,
die mit dem Auto

gekommen waren auf uns. Es gab end-
lich mal wieder Eintopf für Alle u. als
Nachtisch Akrobaten -  Pudding.
Ein sehr schöner Vormittag.
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März: Der März wird ja eigentlich ger-
ne schon als Frühlingsmonat gesehen,
mit viel Sonnenschein u. blühenden
Frühlingsblumen. Doch die lange Regen-
zeit im Februar hat vieles verhindert.So
waren wir recht froh, dass es wenigstens
von oben her trok-
ken war, als unsere
Wanderung be-
gann.
H-W. Grünkemeier
führte uns von
Ostenfelde bei Bad
Iburg, über den
Ahorn Wanderweg
am Glaner Bach
entlang, bis Bad
Laer. Weil in den
Wäldern auch hier
noch viele Bäume
den eigentlichen
Wanderweg ver-
sperrten, mussten
wir Umwege in Kauf nehmen und ka-
men so auf insgesamt 12 km  Zum er-
sten Mal seit seiner Hüftoperation war
Peter Schielmann wieder dabei.
Als wir im Lokal ankamen, warteten
schon R. Jaschkowitz und Wilma auf
uns. Auch Dieter Linthorst kam gerade
mit dem Fahrrad auf den Hof gefahren.
Im Lokal klappte alles Bestens.
Der Wirt und die Bedienung gaben sich
sehr viel Mühe uns zufrieden zustellen.

April: Beim Vorwandern haben wir von
der schönen Landschaft, die das Lipper-
land bietet, nicht viel gesehen. Wir ha-
ben nur die Unterseite unserer Regen-
schirme bewundern können. Zwei Schir-
me sind sogar dem heftigen Regen u.
den Windböen zum Opfer gefallen.
Aber Hildegard Krüger muß ein be-
sonders gutes Verhältnis zu Petrus oder
aber einen grünen Daumen für`s Wetter
haben, denn am Wandertag erstrahlte

alles in hellem Sonnenschein.
Unser neuer Wanderführer Jürgen hatte
sich sehr gut vorbereitet u. seinen vor-
gegebenen Wanderweg dreimal mit sei-
ner Frau erkundet u. für gut befunden.
Er hatte mehrere Pausen eingeplant u.

den netten Brauch von seinen Wander-
führerkollegen  übernommen, u. für al-
le Mitwanderer ein besonders süffiges
Getränk dabei.
Im Gasthof gab es für alle Gulasch mit
Spätzle u. Salzkartoffeln u.2q Salat zu ei-
nem annehmbaren Preis. Um 14:30 wa-
ren wir dann wieder in Werther.

Mai: Reinhard Weinert führte uns am
06.05.07 von Asemissen bis Lämersha-
gen. Die Wanderung begann auf einem
Parkplatz oberhalb vom Rollkrug. Es ging
gleich bergan in Richtung Gut Menkhau-
sen.. Der Gutsherr stand mit seinem
Jagdhund unter dem Torbogen seines
gepflegten Anwesens u. begrüßte uns
im Vorbeigehen. Es ging weiter durch
das „Schopketal“ hinauf auf den Her-
mannsweg. Im Markengrund war die er-
ste Pause. Die nächste Sehenswürdigkeit
war dann der „Eiserne Anton.“ Einige,
die noch genug Kraft in den Beinen hat-
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ten, stiegen bis auf die Plattform, um die
schöne Aussicht zu genießen. Gustav
Horstmannshoff war einer davon. Von
hier war es nicht mehr weit bis zum heu-
tigen Etappenziel, dem Lokal „Stiller
Frieden“.
Reinhard hatte sicherlich mit Hilfe seiner
Frau Anneliese ein Lunchbufett bestellt.
Es gab: 
eine Spargelcremesuppe, Vorspeise,
Hauptgericht u. ein Dessert,u. das alles
für 10,00 Euro.
Erwähnenswert: Dieter Linthorst war mit
dem Fahrrad da. Wilma. Ruth, Christel
u. Lucie mit dem Auto.

Juni: Wegen der Goldenen und Diaman-
tenen Konfirmationen in Werther, hat-
ten heute alle Platz im Bus. Manfred als
Wanderführer begrüßte diesmal 38 Frü-
haufsteher aus Werther.
Die Wanderung begann in der Nähe von
Oerlinghausen auf dem Parkplatz Sach-
senlager.
Alle Wanderfreunde waren von den
schönen Wegen begeistert. Damit alles
rund lief, hatte auch Jürgen Krüger eine
Flasche Antriebsmittel dabei. Er hatte
nämlich am Mittwoch Geburtstag.
Die Wanderschar wurde im Hotel Müg-
ge von Wilma u. Ruth, die mit dem Auto
gekommen waren, begrüßt. Dieter Lin-
thorst mochte zu Hause nicht ohne sei-
ne Hannelore frühstücken, denn er war
zum dritten mal in diesem Jahr mit dem
Fahrrad dabei. Eine schöne Leistung.
Im Hotel Mügge gab es wie erwartet ein
sehr gutes Frühstück.

Juli: Eine besonders reizvolle Landschaft
hat uns heute Edu gezeigt. Die Wande-
rung begann in Belm bei Osnabrück u.
führte uns über den „Halter Berg“ bis
Wellingen. Hier war die erste Pause. Die
nächste Etappe ging über den Wellinger
Berg und einige Wanderinnen fuhren

diese Strecke mit dem Bus. 
Wanderführerfrau Christa hatte an die-
sem Tag für gutes Wetter gesorgt, denn
in einer Zeit des Dauerregens hatte sie
viel Talent bewiesen  und sogar manch-
mal die Sonne hervor gelockt.
Dann kamen wir in das Tal der Wierau
und zum Schloß Schelenburg.Eine Be-
sichtigung der Außenanlagen war ge-
plant u. alle waren von der gesamten An-
lage begeistert.
Weiter ging es durch den Außenbereich
von Schledehausen bis zum „Hotel zur
Post“, wo wir einkehrten.
Im Lokal wurden wir freundlich empfan-
gen u. bewirtet.

August: Auf Wunsch vieler Wander-
freunde hatten wir mal wieder eine
Wanderung nach alter Art geplant. Aller-
dings nicht mit Rucksackverpflegung,
sondern mit grillen.
Dazu bot sich die Krümpelhütte im Kü-
stersdiek bei Bardüttingdorf an. Für so
etwas braucht man natürlich schönes
Wetter. Nachdem der gesamte Juli ver-
regnet war, wurde es passend zu unse-
rer Wanderung hochsommerlich warm.
Udo Strohte führte uns auf teils bekann-
ten und teils unbekannten Wegen bis zur
Hütte. Kurz vor der Hütte zog uns schon
der Duft von Bratwürstchen in die Nase
und reizte unsere Geschmacknerven.
Reinhard Weinert und Walter Jeschke
waren nämlich schon am grillen.
Es gab die leckeren Bratwürstchen von
Lammerschmidt, dazu Reihenbrötchen
von Welter und jede Menge Getränke
von Pottmeyer. Wie im Fernsehen, etwas
Werbung muß sein.
Es wurde ein sehr schöner Abend. Dazu
trugen auch unsere Musiker Reinhold,
Herman und Jürgen bei.
Könnten wir mal wiederholen. Oder???

September: Unsere Septemberwande-

Sportliche Jahresberichte 2007 69



rung fiel genau in die Deutsche „Som-
merregenzeit“Aber genau wie im Juli
und auch im August hat es während der
Wanderung nicht geregnet.
Wieder einmal Glück gehabt. Heinz
Remmerbach führte die Wanderfreunde
von Querdel bei Füchtdorf  bis zum Dop-
pelschloß „Harkotten“. Den Wander-
weg kannten wir schon. Doch dann bo-
gen wir nach Süden ab und kamen in
den Vinnenberger Busch, ein vollkom-
men neues Wandergebiet für uns.
Über schöne Waldwege ging es bis zum
Kloster Vinnenberg. Innerhalb dieser
Anlage lag auch das Lokal „Zum kühlen
Grund“, wo eine Einkehr geplant war.
Heinz hatte in Zu-
sammenarbeit mit
Helga mehrere Ge-
richte zur Auswahl
bestellt. Wir ließen
uns alles gut
schmecken und
stiegen gut gelaunt
in den Bus, der uns
dann wieder nach
Werther brachte.

Sternwanderung:
Der Bericht zur
Sternwanderung
2007 fällt diesmal
ganz kurz aus, Re-
gen, Regen, Regen usw.

November: Dafür hatten wir dann aber
bei der Novemberwanderung in der Sen-
ne mehr Glück. Es war zwar diesig aber
als wir im Furbachtal waren, kam ganz
kurz mal die Sonne durch die Wolken.
64 Wanderfreunde waren diesmal da-
bei, eine erfreulich hohe Zahl. (schont
das doch unsere Wanderkasse) Der Bus
begleitete uns und wartete an 3 Stellen
um erschöpfte Wanderer aufzunehmen.
Doch erst vor der letzten Etappe stiegen

3 Wanderinnen und ein Wanderer ein,
um sich zum Lokal bringen zu lassen.
Die Wirtin vom „Jägerkrug“ hatte mit
ihrer Belegschaft ein Schnitzel - Bufett
der Extra Klasse aufgebaut. Es war sehr
reichlich und sehr gut geschmeckt hat es
auch.

Dezember: Petrus muss selber ein Wan-
derer sein. Anders ist es nicht zu erklä-
ren, dass es genau während unserer
Wanderung durch die Meller Berge nicht
geregnet hat. Kann aber auch sein, dass
Jürgen Grieß, der bei dieser Wanderung
für gutes Wetter zu sorgen hatte, sich
gut mit Petrus versteht. Vielleicht haben

ja Schmiergelder eine Rolle gespielt.
Wanderführerin Elke, die für die Dezem-
berwanderung verantwortlich war, hat-
te mit besonderen Schwierigkeiten zu
kämpfen. Die Wanderwege waren erst
sehr spät nach dem Sturmtief Kyrill frei-
geräumt und wieder begehbar gemacht
worden.
Zu den normalen Schwierigkeiten, die je-
der Wanderführer so hat, kam noch die
Absage der Wirtin vom „Oldendorfer
Tor“, wo wir eigentlich einkehren woll-
ten.
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Doch Elke hat alle Probleme mit Bravour
gemeistert und 46 Wanderer sicher
durch die Berge geführt. Im „Bayrischen
Hof“ konnten sich alle an einem reich-
haltigen Bufett ausgiebig stärken, bevor
uns Jürgen Bohnekamp wieder nach
Werther brachte.

Bericht zur Sternwanderung 2007

In diesem Jahr ist die sonst bei allen Wan-
derfreunden so beliebte Sternwande-
rung buchstäblich verregnet.
Beliebt auch deshalb, weil sich alle Wan-
derinnen und Wanderer bei der Musik,
von den „Lustigen Musikanten“ auf der
Deele von Heinings, so richtig austanzen
können.

Gut die Hälfte der
sonst 160-180 Teil-
nehmern waren
trotzdem ge-kom-
men.Es hatte auch
gewisse Vorteile,
die Tanzfläche war
nicht so voll und al-
le Tänzer konnten
zeigen, dass sie au-
ßer wandern auch
ganz toll tanzen
können. Auch
wegen Bier und an-
deren Getränken
brauchte man nicht lange
anzustehen.Trotzdem hoffen wir, dass

im nächsten Jahr das Wetter besser ist
und wieder mehr Teilnehmer dabei sind.

Lutz Huxohl

Bericht von der Tagesradtour 
am 22.07.07 

Unsere diesjährige Tagesradtour haben
wir in die Senne gemacht, genauer ge-
sagt es war eher eine Sennerundfahrt.
Start war in Augustdorf am Inselweg.
Gleich 39 Radler machten sich auf den
Weg, durch das Furlbachtal ging es in
Richtung Emsquelle. Besichtigung
und erste Pause war angesagt. Wei-
ter ging es über die Panzerringstrasse,
durch den Jägergrund und den Natur-

park Moosheide nach Staumühle.Die
Fahrt, bei sehr schönem Wetter, ging
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Ehrung unserer fleißigsten Wanderer/innen

12 Wanderungen km 11 Wanderungen km 10 Wanderungen km
Christel Ermshaus 121,5 Hannelore Wolf 111,5 Helmut Schulze 104,5
Jürgen Grieß 121,5 Manfred Wolf 111,5 Herbert Budach 103,5
Elke Grieß 121,5 M-Luise Huxohl 111,5 Elvira Brulheide 103,5
Edu Umbach 121,5 Lutz Huxohl 111,5 Walter Jeschke 101,5
Hanna Nessit 121,5 Hildegard Krüger 111,5 Gerda Walkenhorst 101,5

H-Jürgen Reinhold 109,0 Reinhard Weinert 101,5
Jürgen Krüger 99,0



weiter zur Winnigmühle. Nach der Be-
sichtigung haben wir die zweite Pause
gemacht. Nach der Überquerung
der B 1 waren wir alsbald in Bad Lipp-
springe unserem Etappenziel angekom-
men. In der „Fischerhütte“ wurde ge-
meinsam zu Mittag gegessen.   
Durch den Kurwald und die Fußgänger-
zone erreichten wir dann den Arminius
Park, wo die Lippe und vier weitere Quel-
len entspringen. Die ganze Stadt war
festlich geschmückt und wir wurden mit
Musik empfangen. Der Schützen-
verein von Bad Lippspringe feierte an
diesem Tag 100 jähr. Bestehen. Nur
mit viel Mühe konnten wir unsere Tour
fortsetzen. Die ganze Stadt war
voll festlich gekleideter Schützen und
Zuschauern. Nachdem wir die Lip-
pequelle und die Jordanquelle gesehen
hatten, traten wir die Rückfahrt an.
Im Fürstlichen Forsthaus „Kreuzkrug“ in
Schlangen- Oesterholz wurde Kaffee-
pause gemacht und ein Fahrradschlauch
geflickt. Durch die offene Heideland-
schaft kamen wir dann an eine Stelle, wo
man den Haustenturm sehen konnte.
Um 17:30 Uhr waren wir wieder in Au-
gustdorf. Die Fahrräder wurden verladen
und ab ging es nach Werther. Vie-
len Dank an Dieter Huxohl, der uns mit
Bully und Anhänger während der Fahrt
begleitet hat und jeweils an den
geplanten Pausenstellen vor Ort war.
Es waren landschaftlich wunderschöne
51 km

Lutz Huxohl

veranstaltet - beteiligt - teilgenom-
men

Der Osterspaziergang ging traditionsge-
mäß wieder zum Bergfrieden nach Wulf-
meyer 24 Erw. u. 13 Kinder waren da-
bei. Auch in diesem Jahr hatte der
Osterhase für alle Kinder entlang der
Wanderstrecke Osternester versteckt.
Eine Ganztagesradtour haben wir von
Augustdorf nach Bad Lippspringe ge-
macht. 39 Teilnehmer waren von der
schönen Tour durch die Senne begei-
stert. Die Halbtagsradtour führte uns
von Werther ins südliche Harsewinkel
zum „Jägereck“ 17 Radler waren dabei-
Aktiv beteiligt haben wir uns auch in die-
sem Jahr an der Volksradtour rund um
Werther. Natürlich waren wir auch bei
dem Volksradfahren in Halle und bei der
Wanderung vom RC Teuto recht zahl-
reich vertreten. Mit dem Heimatverein
Häger sind wir einmal mitgewandert.
Beim Seniorenausflug des TV Werther
waren auch sehr viel Wanderfreunde
mit.Der Ausflug ging nach Bückeburg.
In diesem Jahr haben wir das Gauwan-
derwartetreffen in Werther ausgerich-
tet.Der Gauwanderwart Gisbert Hahn
aus Gütersloh und viele Wanderwarte
aus dem Wandergau Minden - Ravens-
berg waren vertreten.

Lutz Huxohl
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An der Jahreshauptversammlung 2007
haben 29 Vereinsmitglieder teilgenom-
men. Die aus-gefüllte Anwesenheitsliste
liegt dem Protokoll als Anlage 1 bei.

Der 1. Vorsitzende, Klaus Kusenberg, be-
grüßte die Versammlungsteilnehmer so-
wie die an-wesenden Vertreter der hei-
mischen Presse. Sodann eröffnete er die
Jahreshauptversamm-lung um 20:00
Uhr. 
Er stellte fest, dass die schriftliche Einla-
dung zur Mitgliederversammlung unter
Angabe der Tagesordnung ordnungsge-
mäß erfolgt und die Mitgliederversamm-
lung entsprechend der Vereinssatzung
beschlussfähig sei. Auf Nachfrage von
Klaus Kusenberg trugen die Ver-samm-
lungsteilnehmer keine Änderungs-/Er-
gänzungswünsche zur Tagesordnung
vor. Die den Vereinsmitgliedern mit der
Einladung bekannt gegebene Tagesord-
nung wurde von der Mitgliederver-
sammlung einstimmig genehmigt
Vor Eintritt in die Tagesordnung gedach-
ten alle Anwesenden der seit der letzten
Jahres-hauptversammlung verstorbe-
nen Mitglieder Erna Beckmann, Christel
Brünger, Gerhard Bültmann, Heinrich
Kamphemann, Herta Kronsbein, Horst
Rieke, Heinrich-Wilhelm Rüter, Heinz
Schimmel, Elisabeth Schmidt und Hel-
mut Brinkhoff.

Tagesordnung:

1. Genehmigung des Protokolls der
letzten Jahreshauptversammlung
(im Vereinsheft „Sportliche 
Jahresberichte 2006“ abgedruckt)

Klaus Kusenberg wies darauf hin, dass
die Niederschrift über die Jahreshaupt-

versammlung des TV Werther 04 e. V.
am 09. Februar 2006 im Vereinsheft
„Sportliche Jahresbe-richte 2006“ ab-
gedruckt sei und empfahl, auf das Ver-
lesen des letzten Protokolles zu verzich-
ten. Die Versammlungsteilnehmer wa-
ren ausnahmslos mit diesem Vorschlag
ein-verstanden. Sodann wurde die
Niederschrift über die Jahreshauptver-
sammlung am 09. Februar 2006 von der
Mitgliederversammlung einstimmig ge-
nehmigt.

2. Aufnahme neuer Vereinsmitglieder
(im Vereinsheft „Sportliche Jahres
berichte 2006“ abgedruckt)

Klaus Kusenberg teilte mit, dass die Na-
men der im Jahr 2006 neu in den Turn-
verein ein-getretenen Vereinsmitglieder
im Vereinsheft „Sportliche Jahresberich-
te 2006“ abgedruckt seien und empfahl,
auf das Verlesen der Namen zu verzich-
ten. Die Mitgliederversamm-lung war
mit diesem Vorschlag einverstanden und
nahm den Eintritt der neuen Vereins-mit-
glieder zur Kenntnis. 

3. Jahresberichte des Vorstandes, 
der Sozialwartin, Pressewartin 
und des Ältestenrates, Diskus-
sion der Sportlichen Jahresberich
tes 2006

Klaus Kusenberg berichtete über eine
aktive Vereinsarbeit im abgelaufenen
Sportjahr 2006. Er verwies darauf, dass
bereits im Vereinsheft „Sportliche Jah-
resberichte 2006“ ausführlich über die
sportlichen Höhepunkte berichtet wor-
den sei und bedankte sich bei Hans-Rai-
ner Gottwald, Jürgen Schülpke und den
beteiligten Autoren für die wiederum
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Niederschrift über die Jahreshauptversammlung des TV Werther 04 e.V. am 
Donnerstag, dem 08. Februar 2007 in der Gaststätte Kippskrug in Werther
(Westf.)



gut gelungene Zusammenfassung des
mit vielen Höhepunkten gespickten
Sportjahres 2006. 

Klaus Kusenberg bedankte sich nun bei
den Vereinsmitgliedern, für die hervor-
ragende Vertretung des Turnvereins auf
den zahlreichen Veranstaltungen im
Stadtgebiet. Birgit Jaschkowitz und Uta
Welzel berichteten, dass auch am nun
schon zum 9. mal ausgetra-genen Spiel-
fest in der Sporthalle an der Weststraße
ca. 100 Kinder mit viel Freude teil-ge-
nommen haben. Das 10. Spielfest wer-
de bereits am 18.02.2007 in dem schon
bekann-ten und bewährten Rahmen
stattfinden. Weitere freiwillige Helfer
seien jederzeit willkommen. 

Auch am Bierfest im Sommer des ver-
gangenen Jahres sei der Turnverein mit
der Tisch-tennis- und Badmintonabtei-
lung wiederum präsent gewesen. Mat-
thias Bartling und Stefan Sahrhage be-
richteten, dass man mit dem Verlauf des
Bierfestes auch unter finanziellen Ge-
sichtspunkten zufrieden gewesen sei
und ihre Abteilungen auch 2007 wieder
dabei sein würden. 

Klaus Kusenberg berichtete weiter, dass
das Angebot der Turnabteilung bei den
Ferien-spielen gut angenommen und
von den Organisatoren ausdrücklich ge-
lobt worden sei. In-sbesondere die Ab-
teilungen Badminton, Judo, Leichtathle-
tik, Tischtennis und Turnen hät-ten sehr
zur Bereicherung des Programmes bei-
getragen.

Mit dem Verlauf des Nikolausturnens sei
man - so Uta Welzel - sehr zufrieden ge-
wesen. Sie berichtete, dass die Rückmel-
dungen zum Nikolausturnen, dass seit
langer Zeit ers-tmals wieder in der Sport-
halle Mühlenstraße stattgefunden habe,

überwiegend positiv gewesen seien.
Wegen der Übersichtlichkeit soll deshalb
auch 2007 das Nikolausturnen wieder in
der kleinen Halle in der Mühlenstraße
stattfinden. Leider sei die Sporthalle (die
Veranstaltung fand am Wochenende
statt) nicht geheizt gewesen. Bei künfti-
gen Verans-taltungen am Wochenende
sollte daher bei der Stadtverwaltung  ei-
ne Beheizung - ggf. gegen Heizkosten-
erstattung - beantragt werden.

Birgit Jaschkowitz berichtete kurz vom
5. Aktionstag „ 50 - na und ?!“, den man
gemein-sam mit dem Haus Tiefenstraße
am 18.11.2006 durchgeführt habe. Lei-
der hätten ange-sichts des nicht uner-
heblichen Organisationsaufwandes zu
wenige Teilnehmer den Akti-onstag be-
sucht, dennoch werde man den Aktions-
tag auch weiterhin durchführen. Ge-
freut habe man sich über den Zuschuss
des Landessportbundes, mit dem einige
Sportgeräte für den Seniorensport an-
schafft werden konnten.

Zum Christkindlmarkt berichtete Car-
sten Remmerbach für die Handballabtei-
lung, dass man aufgrund der im vergan-
genen Jahr mit dem Veranstalter geführ-
ten Gespräche einen neuen Standort
(vor der Tuxhorn-Garage) bekommen
habe. Trotz des eigentlich attrakti-veren
Standortes und einer sehr schönen Zelt-
dekoration sei der Netto-Ertrag eher ge-
ring ausgefallen. Angesichts des hohen
personellen Aufwandes bestünden
Zweifel an der weiteren Teilnahme, so
dass eine Teilnahme am Christkindl-
markt 2007 durch die Hand-ballabtei-
lung noch überlegt werde. 

Klaus Kusenberg teilte mit, dass der
Turnverein seit dem Sportjahr 2006 ein
spezielles Kursangebot bereit halte. Oxa-
na Schmidt berichtete von einer guten
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Resonanz bei ihrem Kursangebot und
auch Nicole Mohndorf sei sehr zufrieden
mit der Beteiligung. 

Uta Welzel berichtete als Jugendwartin,
dass die diesjährige Jugendversamm-
lung wegen des schlechten Wetters aus-
gefallen sei. Wie im vergangenen Jahr
plane man für 2007 eine Kanufahrt oder
ein Kletter-Event. Klaus Kusenberg be-
dankte sich für den Bericht von Uta Wel-
zel als Vorsitzende des Jugendausschus-
ses und wünschte dem Jugendausschuss
viel Erfolg für dessen weitere Arbeit.

Die Sozialwartin Inge Jerrentrup teilte
mit, dass es im abgelaufenen Sportjahr
lediglich 6 Sportunfälle (3 Handball-Ab-
teilung und 3 Turn-Abteilung) gegeben
habe, so dass auch 2006 von einem un-
fallarmen Sportjahr gesprochen werden
könne.

Da die Funktion des Pressewartes weiter-
hin vakant sei, bedankte sich Lutz Hu-
xohl herz-lich bei den anwesenden Ver-
treterinnen des Haller Kreisblattes und
des Westfalen-Blattes für die hervorra-
gende Berichterstattung im vergange-
nen Sportjahr. Die Vertreter der Presse
hätten an verschiedenen Veranstaltun-
gen des Turnvereins teilgenommen und
durch ihre Berichterstattung dazu beige-
tragen, dass besondere Leistungen der
TV-Sportfamilie auch über die Stadt-
grenzen hinaus bekannt geworden
seien. Lutz Huxohl bedankte sich be-
sonders für die guten Berichte über die
Aktivitäten der Wanderabteilung. Im ge-
samten Jahresverlauf sei auf die zahlrei-
chen Veranstaltungen der Wanderabtei-
lung rechtzeitig und ausführlich hinge-
wiesen worden. 

Uta Welzel informierte über die neue Ho-
mepage des Turnvereins, die bereits stei-

gende Besucherzahlen aufweise. Es
könnten nun auch sog. Benutzerkonten
eingerichtet wer-den, die es den Abtei-
lungsleitern nach erteilter Zugangsbe-
rechtigung ermöglichen, direkt Beiträge
in die Homepage einzustellen.

Für den Ältestenrat berichtete Reinhard
Weinert über die „Freud- und Leid-Akti-
vitäten“ des Ältestenrates. Die Jahres-
fahrt zur Varus-Schlacht-Ausstellung
nach Osnabrück-Kalkriese sei diesmal
nicht ganz so gut wie im Vorjahr ange-
nommen worden. 

Aus der Vorstandsarbeit berichtete Klaus
Kusenberg weiter, dass es bislang nicht
gelun-gen sei, die Funktionen des Pres-
sewartes und des 1. Sportwartes zu be-
setzen. Dies er-schwere die Vorstandsar-
beit spürbar. Zwar sei es lobenswert,
dass viele Vereinsmitglieder in den Ab-
teilungs-Vorständen aktiv seien, den-
noch sei eine Mitarbeit im Gesamtvor-
stand erforderlich. Er bat daher insbe-
sondere die Abteilungsleiter noch ein-
mal in den Ab-teilungen Werbung für
diese Funktionen zu betreiben. Sebasti-
an Rose schlug vor, ein Anforderungs-
profil für die freien Vorstands-Funktio-
nen zu erstellen und auf der Homepa-ge
zu veröffentlichen.

Weiter berichtete Klaus Kusenberg, das
die Übernahme der Schlüsselgewalt für
die Sporthalle an der Weststraße durch
die Übungsleiter erfreulich problemlos
verlaufen sei. Im Sommer 2006 sei die
die Anerkennung unserer Reha-Grup-
pen erfolgt. Beide Herz-sportgruppen
seien nun bis zum 09.06.2008 vom LSB
zertifiziert worden. Dies bedeute, dass
der Turnverein weiterhin die ärztlichen
Verordnungen mit den Krankenkassen
ab-rechnen könne. Hier sei das persön-
liche Engagement von Birgit Jaschkowitz
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und Dr. Wolfgang Decius besonders her-
vorzuheben.

Nach einigen Problemen im Sportjahr
2006 sei die Leichtathletik-Abteilung
des Turnver-eins wieder im Aufwind. Mit
Sebastian Rose habe man einen sehr en-
gagierten und erfah-rener Übungsleiter
gewinnen können, der nun die Abtei-
lung gemeinsam mit Birgitt Lange leite.
Bereits jetzt sei ein enormer Aufschwung
bei der Trainingsbeteiligung, insbeson-
dere im Bereich der 9 bis 12-jährigen Ju-
gendlichen zu verzeichnen, der aller-
dings zu Prob-lemen aufgrund begrenz-
ter Hallenkapazitäten führe. Sebastian
Rose berichtete ausführ-lich über den
Aufschwung und die zahlreichen Akti-
vitäten der Leichtathletik-Abteilung. So
wurde zum Abschluss des Jahres am 27.
und 28.12.2006 ein Leichtathletik-
Schnupperkurs angeboten. Nach dem
Motto „wir jagen den Weihnachts-
mann“ haben sich am ersten Tag 16 Kin-
der und Jugendliche und am zweiten Tag
13 plus 2 Erwachsene in der neuen Hal-
le an der Grundschule getroffen. Ledig-
lich die Beteiligung der Erwachsenen
hätte besser gewesen sein können. Man
habe auch einen „Leichtathletik-Treff-
punkt“ durch Anbringen eines Plakates
an einem Garagentor auf dem Sport-
platz markiert. 

Klaus Kusenberg ergänzte noch, dass die
Leichtathletik-Abteilung weiteren Auf-
wind durch die Aufnahme der Leichtath-
leten des CVJM Halle bekommen habe.
Fast 20 Athleten - Männer über 50 -
seien vom CVJM Halle in den Turnverein
Werther übergetreten.

Sehr gut angenommen worden sei die
Radfahrgruppe von Albert Korenhof.
Das Haller Kreisblatt habe 12 Touren sehr
detailliert beschrieben, die dort angefor-

dert werden könn-ten. In diesem Jahr sei
zusätzlich eine Ganztagstour über Bad
Iburg und für einige ganz Eifrige und Fit-
te eine Alpentour geplant. Aus grund-
sätzlichen Erwägungen müssten die Mit-
fahrenden in dieser Gruppe dem Turn-
verein angehören.

Er berichtete weiter, dass statt der WDR-
Aktion „Dorfplatz Schlag 10“ eine neue
Serie beginne bei der sich am Donners-
tag drei Gruppen im WDR kurz vorstel-
len und die Zus-chauer eine davon aus-
wählen. Diese wird am nächsten Tag um
10:00 Uhr von einem Kamerateam be-
sucht. Der Turnverein habe sich mit der
Gymnastikgruppe von Marion Jonas und
den Turnzwergen von Ina Bories bewor-
ben. Der Bericht werde am 16.02.2007
aufgezeichnet.

Nach dem weiterer Diskussionsbedarf zu
dem Jahresbericht des Vorstandes nicht
be-stand, nahmen die Versammlungs-
teilnehmer diesen zustimmend zur
Kenntnis.

4. Kassenbericht, Bericht der Kassen
prüfer, Entlastung des Vorstandes

4.1 Kassenbericht

Der Kassenbericht wurde vom 1. Kassie-
rer Andreas Herschel vorgetragen. Er er-
läuterte detailliert die Einnahmen und
Ausgaben im Rechnungsjahr 2006. Die
Bilanz 2006 weise ein Saldo (01.01.06)
von 31.176,92 €, Einnahmen von
225.209,87 €, Ausgaben von
238.924,35 € und damit ein Saldo zum
31.12.06 von 17.901,64 € aus. Der Kas-
senbericht ist der Niederschrift als Anla-
ge 2 beigefügt.

Andreas Herschel berichtete weiter, dass
der Kassenbericht 2006 wieder mit ei-
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nem recht positiven Ergebnis abschließe.
Allerdings sei der Saldo zum 31.12.2006
mit 17.901,64 € deutlich geringer aus-
gefallen als noch im Vorjahr. Dies sei je-
doch nicht beunruhigend. Aus steuer-
lichen Gründen dürften keine zu hohen
Überschüsse erwirtschaftet werden. Es
sei daher stärker als die Jahre zuvor in
die Beschaffung von Sportgeräten etc.
investiert worden (ca. 13.000 €). Auch
sei das Jahres-Budget der Handball-Ab-
teilung nach erfolgter Nachberechnung
um 4000 € aufgestockt worden. Sodann
erläuterte Andreas Herschel einige be-
sondere Ausgaben im Rechnungsjahr
2006 wie z. B. Ausgaben für die An-
schaffung verschiedener Sportgeräte,
Anschaffungen für die Ver-waltung, Ver-
bandsabgaben, Versicherungen, Hallen-
gebühr EGW. 

Die Versammlungsteilnehmer äußerten
sich sehr zufrieden über die weiterhin
gute Kassenlage. Die hervorragende Ar-
beit des 1. Kassierers Andreas Herschel
und seiner Ehefrau Kerstin (2. Kassiere-
rin), wurde ausdrücklich gelobt.

4.2  Bericht der Kassenprüfer

Jochen Reupohl und Rüdiger Bieder be-
richteten, dass sie die Kassen der Hand-
ballabtei-lung und des Hauptvereins ent-
sprechend dem Auftrag durch die Ver-
einsversammlung geprüft haben. Sie ho-
ben die sehr präzise und gewissenhafte
Arbeit der Kassierer hervor und bemerk-
ten, dass die Verwaltung der Vereinsfi-
nanzen bei den Kassierern Andreas und
Kerstin Herschel in sehr zuverlässigen
Händen liege. Gleiches könnten sie von
der Führung der Handballkasse berich-
ten. Mit besonderem Dank an die Kas-
sierer beantragte Jochen Reupohl die
Entlastung der Kassierer und des Vor-
standes. Diese wurde von der Mitglie-

derversammlung einstimmig erteilt.

5. Voranschlag für den Haushalt des
kommenden Jahres

Laut Bericht des 1. Kassierers Andreas
Herschel sei eine Beitragserwartung von
rd. 70.500 € durchaus realistisch. Er
rechne damit, daß sich bei Gegenüber-
stellung der Ge-samteinnahmen und der
Gesamtausgaben unter Einbeziehung
des vorhandenen Saldo zum
31.12.2006 von rd. 17.900 € zum
31.12.2007 ein Saldo in Höhe von
17.800 € ergeben könne. Die Kalkula-
tion der Beitragserwartung 2007 und
der Voranschlag 2007 sind dem Proto-
koll als Anlage 3 beigefügt. 

Andreas Herschel berichtete noch, dass
der Turnverein seine Hauptbankverbin-
dung vom Bankverein Werther zur Kreis-
sparkasse Halle verlegt habe. 

Nachdem auf Nachfrage von Klaus Ku-
senberg keine Fragen zum Voranschlag
2007 des Kassierers gestellt wurden und
diesbezüglich kein weiterer Diskussions-
bedarf bestand, wurde der Voranschlag
einstimmig zur Kenntnis genommen.

6. Neuwahlen

Im Jahr 2007 standen die Wahlen eini-
ger Vorstandsfunktionen an. Zu beset-
zen waren die Ämter 

2. Vorsitzende/r
bisher Lutz Huxohl

2. Kassierer/in
bisher Kerstin Herschel

2. Schriftführer/in
bisher Klaus-Peter Kühnpast

1. Sportwart/in
muss neu besetzt werden

2. Sportwart/in

Sportliche Jahresberichte 2007 77



bisher Jürgen Schülpke
Sozialwart/in

bisher Inge Jerrentrup
Pressewart/in

muss neu besetzt werden
Kassenprüfer/innen

Klaus Kusenberg bedankte sich im Na-
men der Versammlung für die weiterhin
gute Vor-standsarbeit. Für die neu zu
wählenden Vorstandsfunktionen wurde
bis auf die Funktionen des 1. Sportwar-
tes und des Pressewartes, für die keine
Vorschläge vorlagen, einheitlich Wieder-
wahl vorgeschlagen. Die Versammlung
verständigte sich darauf, auf Ein-zelab-
stimmung zu verzichten und zu-
sammengefasst über die unterbreiteten
Wahlvor-schläge abzustimmen. Die Mit-
gliederversammlung wählte einstimmig
den 2. Vorsitzenden Lutz Huxohl, die 2.
Kassiererin Kerstin Herschel, den 2.
Schriftführer Klaus-Peter Kühn-past,
den 2. Sportwart Jürgen Schülpke (in
Abwesenheit) und die Sozialwartin Inge
Jerrentrup wieder. 

Klaus Kusenberg bedankte sich bei allen
wieder gewählten Vorstandsmitgliedern
für ihre Bereitschaft zur Übernahme des
„Ehrenamtes“. Er appellierte an die Ver-
sammlungsteil-nehmer, den Vorstand
bei der Suche nach einem neuen 1.
Sportwart und einem Presse-wart zu
unterstützen.

Im Anschluss an die Neuwahlen erinner-
te der 2. Vorsitzende Lutz Huxohl daran,
dass Klaus Kusenberg nun seit 30 Jah-
ren den Turnverein als 1. Vorsitzender
mit großem En-gagement und hohem
persönlichen Einsatz führe. In dieser Zeit
seien einige herausra-gende Ereignisse,
wie z. B. das 100-jährige Vereinsjubi-
läum mit großem Erfolg durchge-führt
worden. Im Namen aller Vereinsmitglie-

der dankte Lutz Huxohl Klaus Kusenberg
für die langjährige und erfolgreiche
Wahrnehmung des höchsten Vorstands-
amtes und über-reichte einen Blumen-
strauß und einen Gutschein.

Wahl der Kassenprüfer

Es wurde vorgeschlagen, Rüdiger Bieder
erneut und Günther Frey neu zu Kassen-
prüfern zu wählen. Die Vorgeschlage-
nen wurden von der Mitgliederver-
sammlung einstimmig ge-wählt.

7. Vorstellung der Abteilungs
leiter/innen

Die nachstehend von den einzelnen 
Abteilungen gewählten Abteilungslei-
ter/innen 

Stefan Sahrhage
Badminton
Carsten Remmerbach
Handball 
Andreas Herschel
Judo
Sebastian Rose
Leichtathletik 
Ramazan Turhan
Tischtennis (nicht anwesend)
Lutz Huxohl
Wandern 
Uta Welzel
Gymnastik/Turnen, 
Bereich Kinder und Jugenliche
Marion Jonas
Gymnastik/Turnen, 
Bereich Erwachsene
Oxana Schmidt
Gymnastik/Turnen, 
Bereich Reha-Sport
Rolf Petersmann
Herz-Sport (nicht anwesend)

wurden der Mitgliederversammlung
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kurz vorgestellt. Klaus Kusenberg dank-
te allen Abtei-lungsleiterinnen und Ab-
teilungsleitern für ihre im vergangenen
Jahr geleistete Arbeit und wünschte ih-
nen für das laufende Jahr den gewohn-
ten Erfolg.

8. Anträge, Mitteilungen und 
Verschiedenes

Auf Nachfrage von Klaus Kusenberg er-
folgten zu diesem Tagesordnungspunkt
keine Wortmeldungen.

Nachdem weitere Wortmeldungen nicht
vorlagen, dankte der 1. Vorsitzende
Klaus Kusenberg den Vereinsmitgliedern
für die Teilnahme an der Mitgliederver-
sammlung 2007 und beendete die Sit-
zung um 21:15 Uhr. 

Hans-Rainer Gottwald
1. Schriftführer
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Der Turnverein Werther im Internet:

Unter der Adresse: 
www.tv-werther.de 

finden Sie alle Informationen zu den
einzelnen Abteilungen, mit den dazu-
gehörigen Ansprechpartnern und ak-
tuell anstehenden Terminen. 

Auch die Berichte  zu den Jahresbe-
richten sind dort abrufbar.

Wir wünschen allen Vereinsmitglie-
dern und Lesern ein gesundes und er-
folgreiches 2007.
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JAHRESBEITRÄGE
Aktive Erwachsene ab 21 Jahre __________________________________€ 60,00

Passive Erwachsene ab 21 Jahre, 
Wandern und Walking und Radfahren ____________________________€ 40,00

Jugendliche ab 15 Jahre, 
Auszubildende und Studenten/innen______________________________€ 37,50

Jugendliche bis 14 Jahre, 
Jugendliche ab 15 Jahre , Auszubildende und 
Studenten/innen als 2. Kind im TV________________________________€ 30,00

Jugendliche bis 14 Jahre als 2. Kind im TV ________________________€ 25,00

Fördernde Mitglieder,
passive Erwachsene als Begleiter bei „Eltern und Kind Turnen“ ______€ 20,00

Jugendliche ab 3. Kind im TV________________________________________frei

befristete Mitgliedschaft pro Tag __________________________________€ 2,50

Familienbeitrag ______________________________________________€ 125,00

Wehr- und Zivildienstleistende, die nicht regelmäßig am Vereinsbetrieb teilnehmen können,
sowie Mitglieder in wirtschaftlicher Notlage können eine Beitragsermäßigung beantragen

Die Aufnahmegebühr von € 10,00 wird nicht erhoben, wenn die Beiträge per Lastschrift
eingezogen werden dürfen.

Melden Sie uns bitte Änderungen in Ihren Familienverhältnissen, die die Beitragseinstufung
beeinflussen.

Die Jahresbeiträge werden Anfang März eingezogen. Beachten Sie bitte auch die Hinweise
und das Aufnahmeformular am Ende dieses Heftes.

Vereinskonto: 2587251 Kreissparkasse Halle BLZ (480 515 80)
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Was alle Mitglieder bitte beachten sollten

Wenn Sie dem TV Werther beitreten möchten, schicken Sie bitte
einen Aufnahmeantrag an die Kassierer oder geben sie ihn beim
Übungsleiter ab.

Sie unterstützen unsere ehrenamtliche Vorstandsarbeit, wenn Sie
uns eine Einzugsermächtigung für Ihr Bankkonto erteilen. Als
kleinen Anreiz erlassen wir Ihnen in diesem Fall die Aufnahmege-
bühr von € 10,00 pro Person. Sie gehen dabei kein Risiko ein, weil
wir Ihnen jede falsche Abbuchung selbstverständlich erstatten.

Bei Unstimmigkeiten in der Beitragszahlung rufen Sie uns unbe-
dingt an. Bitte widerrufen Sie deshalb nicht den Bankeinzug; denn
dies kostet unnötigerweise jedes Mal Gebühren. Vermeiden Sie bit-
te auch die Kosten, die dadurch entstehen, wenn wir Ihren Beitrag
von einem falschen oder geänderten Konto abbuchen lassen.

Bitte teilen Sie uns auch umgehend Beitragszahlung betreffende
Änderungen mit. Dazu gehören: Ende von Ausbildungszeiten,
Wechsel aktiv/passiv, Antrag auf Ermäßigung, Änderungen von
Konto und Adresse.

Möchten Sie aus dem TV Werther austreten, teilen Sie uns das bit-
te schriftlich mindestens sechs Wochen vor Halbjahressende
mit. Wir erstatten Ihnen dann zuviel gezahlte Beiträge. Richten Sie
bitte Ihre Kündigung an unsere Kassierer (Anschrift vorne im Heft).

Wir hoffen auf eine gute und vertrauensvolle Zusammenarbeit.

Der Vorstand
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So

So

So

So

So

So

So

Sa

Sa

So

So

So

Mo

Mi
Mo
Mo
Mi
So
Sa
Sa.
Do

06.01.08
9:00 Uhr
03.02.08
9:00 Uhr
02.03.08
8:00 Uhr
06.04.08
8:00 Uhr
04.05.08
8:00 Uhr
01.06.08
6:00 Uhr
06.07.08
8:00 Uhr
02.08.08
15:00 Uhr
06.09.08
15:30 Uhr
05.10.08
8:00 Uhr
02.11.08
8:00 Uhr
07.12.08
9: 00 Uhr

24.03.08
9:00 Uhr
22.05.08
26.05.08
16.06.08
25.06.08
20.07.08
16.08.08
15.11.08
11.12.08
19:00 Uhr

Start

Start:

Start:

Start:

Start:

Start:

Start:

Start:

Start:

Start:

Start: 

Start:

9:00
14:00

Grünkohlwanderung: Von Rothenfelde nach Siedinghausen
„Vahlenkamp“ Führung : Edu Umbach, Tel. 05203-7867
Von Lämershagen nach Bielefeld - Promenade
„Restaurant Brands Busch“ Führung: Heinz Remmerbach, Tel. 05203-4095
Von Lemgo zum Hollenstein
„Bergrestaurant Hollenstein“ Führung: Manfred Wolf, Tel. 05203-3854
Durch den Nordpark von Bielefeld bis Theesen
„Gaststätte Horstheide“ Führung: Günther Palitzsch, Tel. 05203-3807
Vom Parkplatz Oberheide bei Bad Essen nach Bissendorf - Ellerbeck
„Gasthof zum grünen Jäger“ Führung: H-J. Reinhold, Tel. 883913
Frühwanderung: Vom Parkplatz Sudberg bei Hilter nach Sentrup
„Waldgasthof  Uhrberg“ Führung: Elke Grieß, Tel. 05203-4818
Von Gütersloh nach Rheda (Stadtwald v. GT + Schlosspark v. Rheda)
„Gaststätte Neuhaus“ Führung: H-W. Grünkemeier, Tel. 05203-4939 
Abendwanderung: Vom Gemeindehaus Werther nach Suttorf
„Restaurant Zum kühlen Grund“ Führung: Gerhard Herbke, Tel. 05203-4987   
Sternwanderung: Vom Gemeindehaus Werther zum Hof Heining 
„Hof Heining“ Führung: Lutz Huxohl, Tel. 05203-7935
Von Obersteinhagen nach Isselhorst
„Hotel-Restaurant Postillion“ Führung: H-Jürgen Krüger, Tel. 05203-88645
Von Ostenwalde nach Hüsede
„Gasthaus Am Dorfplatz“ Führung: Reinhard Weinert, Tel. 05203-4860
Von Werther nach Amshausen 
„Landgasthof Steinhägerquelle“ Führung: Udo Strohte, Tel. 05203-3373

Außer der Reihe

2.Ostertag: Osterspaziergang mit den Kindern, Eltern u. Großeltern
„Bergfrieden“ Führung: Lutz Huxohl / Manfred Wolf
5 Tage wandern in der Rhön Anmeldung + Infos:
Lutz Huxohl, Tel. 05203-7935 
10 Tage Wanderfahrt nach Lam / Bayr. Wald
Anmeldung + Infos: Reinhold Sahrhage, Tel. 05225 - 2986          
Ganztags - Radtour Anmeldung + Infos: Lutz Huxohl, Tel. 05203-7935
Halbtags - Radtour  Anmeldung + Infos: Lutz Huxohl, Tel. 05203-7935
Wanderführertreffen
Rückschau auf das Wanderjahr 2008 mit Wurstebreiessen
„Massenschmiede“ Anmeldung: Lutz Huxohl / Manfred Wolf

10,5 km

9,5 km

9 km

10,8 km 

11,2 km

9,8 km

12 km
?

10 km

9 km

9,7 km

10,2 km

10,4 km

5 km

Abmarsch: Gemeindehaus          Abfahrt: Busbahnhof
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